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СВОБОДНАЯ ТЕМА

УКРАИНСКИЙ 
PATRIOT-ИЗМ ИССЯКАЕТ?
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Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

«ВСЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
НА МНЕ»
Участница проекта 
«Фабрика звезд» 
Юлия Михальчик 
впервые после родов 
рассказала о том, 
как она живет в статусе 
дважды мамы 
и кто стал ее супругом

НЕРАВНАЯ ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ
Сильный пол зарабатывает в России 

на треть больше, чем прекрасный
Зарплата у российских женщин 

существенно ниже, чем у мужчин, 
выявило исследование FinExpertiza. 
Если разложить среднюю зарплату 
в стране по составляющим, то ока-
зывается, что в прошлом году сла-
бый пол получил на треть меньше 

сильного. Вроде бы в обществе 
давно уже нет никакого гендерно-
го неравенства, а поди ж ты: до-
ходы мужчин и женщин далеко не 
одинаковы.
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Иван Краско 
и его помощница 
Дарья.

Сиделка 93-летнего 
Ивана Краско рассказала 

о нынешней жизни 
артиста

«ОН ЖИВОЙ, НО НИКОМУ 
НЕ НУЖЕН»

Звезде десятков фильмов и сериалов, 
народному артисту России Ивану Краско 
93 года. Некогда красивый и статный ак-
тер — сегодня седовласый слепнущий 
старик, который еле передвигается во 
время прогулок и практически не может 
самостоятельно есть. Пережив четыре 
брака и родив пятерых детей, Иван Краско 
оказался мало кому нужен. «МК в Питере» 
узнал, где и как живет забытый многими 
артист.
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ТИХИЙ 
УЛЬТИМАТУМ 
ПУТИНА
Третья мировая война подкралась не-

заметно. Слишком сильно и категорично 
сказано? Хорошо, вот вам тогда выверенная 
оценка ситуации. Мир этого, возможно, не за-
метил, но обсуждение технических аспектов 
потенциально возможной в самом ближайшем 
будущем третьей мировой войны перешло в 
самую что ни на есть практическую плоскость. 
Перед отлетом Владимира Путина из Ташкента 
ему был задан вопрос о  желании стран НАТО  
разрешить Украине использовать западное 
оружие для ударов вглубь российской терри-
тории. Ответ Президента РФ не стал мировой 
сенсацией: уж слишком технический или даже 
отвлеченный характер, казалось бы,  носили 
использованные ВВП формулировки. Но упор 
здесь следует делать на слово «казалось бы». 
За подробным разбором вроде бы не имеющих 
отношения к сути вопроса деталей скрывается 
совершенно недвусмысленный ультиматум. 

Ответ ВВП состоял из трех пунктов. Пункт 
первый: «Высокоточное оружие большой 
дальности не может быть использовано без 
космических средств разведки». Что оста-
лось недоговоренным: собственных средств 
космической разведки у Украины нет. Зато 
такие средства есть у некоторых, всем из-
вестных стран НАТО. Вывод из этих двух фак-
тов: если удары высокоточным западным 
оружием по российской территории станут 
реальностью, то Россия  откажется принимать 
западную аргументацию в стиле «это не мы, 
это украинцы. 

Читайте 3-ю стр.

УБИЙЦА ЛИЧНО СООБЩИЛ 
РОДНЫМ О ГИБЕЛИ ЖЕНЫ 

ПОСЛЕ ВЫСТРЕЛА ИЗ АРБАЛЕТА

Муж-арбалетчик в ал-
когольном безумии за-
стрелил супругу и попы-
тался совершить суицид 
вечером 28 мая в одной 
из квартир на северо-
востоке столицы. Жен-
щина во время семей-
ного конфликта успела 
позвонить сестре, но та 
не смогла предотвратить 
трагедию.

Как стало известно 
«МК», утром во вторник 
43-летняя москвичка 
проводила в университет 
старшую 18-летнюю дочь 
и отвела в детский сад 
6-летнюю малышку, после 
чего вернулась домой на 
улицу Пришвина. В квар-
тире находился 58-летний 
супруг женщины, который 
распивал алкогольные 
напитки. Пара стала вы-
яснять отношения, глава 
семейства начал угрожать 
жене убийством. В панике, 
вся в слезах дама позво-
нила сестре, попросила 

поскорее вызвать поли-
цию, после чего связь пре-
рвалась. Затем еще не-
сколько раз родственница 
пыталась перезвонить, но 
трубку уже никто не брал. 
Вскоре встревоженной 
женщине на телефон от 
младшей сестры пришло 
сообщение: «Не могу го-
ворить. На совещании». 
А еще через несколько 
минут позвонил ее су-
пруг, который сообщил, 
что совершил убийство. 
Позже выяснилось, что 
глава семейства застре-
лил жену из арбалета.

В 18.00 после вскрытия 
двери в одной из комнат 
двухкомнатной квартиры 
сотрудники полиции наш-
ли тело убитой женщины. 
Супруг пытался совер-
шить суицид, но выжил. 
Его госпитализировали с 
открытой раной головы.

Пара разводилась в 
2011 году, однако в 2017 
году женщина, будучи 
беременной второй доче-
рью, вновь вышла замуж 
за экс-супруга. В семье 
ссоры, по словам родных, 
происходили нечасто, 
никто не жаловался на 
рукоприкладство. Муж-
чина страстно увлекался 
охотой и раз-два в год вы-
езжал с друзьями в лес, 
однако после админи-
стративного нарушения в 
2023 году был лишен пра-
ва на хранение оружия. 
В квартире сотрудники 
полиции нашли сигналь-
ный пистолет, 6 патронов 
к нему и одну арбалетную 
стрелу. 

Сестра убитой будет 
оформлять опеку над ма-
ленькой племянницей.

СТАТУС ВЕТЕРАНА ПРЕДЛОЖИЛИ ПРИСВАИВАТЬ ВСЕМ ТРУЖЕНИКАМ ЗОНЫ СВО
Предоставить возмож-

ность получения статуса 
ветерана боевых действий, 
а в случае получения ин-
валидности — инвалида 
боевых действий всем, кто 
выполняет задачи специ-
альной военной операции, 
а также обеспечивает воз-
можность ее проведения, 
предлагает группа депу-
татов Московской город-
ской думы. Проект соответ-
ствующего закона в случае 
его одобрения городским 

парламентом будет внесен 
в Госдуму.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе городского 
парламента, речь идет не 
только о силовиках, но и о 
гражданских людях, кото-
рые трудятся фактически в 
условиях боевых действий 
и в зоне проведения СВО 
и прилегающих регионах 
России. Редактор зако-
нопроекта, председатель 
Мосгордумы Алексей Ша-
пошников, комментируя 

разработку документа, 
подчеркнул, что сейчас в 
зоне СВО трудится боль-
шое количество сотрудни-
ков силовых и гражданских 
ведомств, других специа-
листов. Среди них есть и 
москвичи, которые сейчас, 
в частности, помогают вос-
станавливать разрушенные 
дома и объекты жизнеобе-
спечения, строить оборо-
нительные сооружения. 
Действующее законода-
тельство не позволяет этим 

людям рассчитывать на 
статус ветерана и инвалида 
боевых действий. Принятие 
разработанного столичной 
Думой законопроекта по-
зволит исправить эту не-
справедливость.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Выплачивать 
пособия кон-
трактникам, 
мобилизован-
ным и участни-
кам добро-

вольческих формирований, 
которые по окончании 

службы не смогли по со-
стоянию здоровья выйти 
на прежнюю работу, пла-
нирует Минтруда. Пред-
лагаемые нововведения 
предусматривают назна-
чение и выплату пособия 
по временной нетрудо-
способности застрахо-
ванным гражданам, кото-
р ы е  у т р а т и л и 
трудоспособность из-за 
заболевания или травм, 
полученных во время 
службы. 

В МОСКВЕ ПОЯВИЛСЯ ПАУК, 
КОТОРЫЙ ПОДСТРАИВАЕТСЯ 

ПОД ЦВЕТ РАСТЕНИЙ
Необыч-

ного цве-
точного пау-
ка заметили 
экологи на 
территории 
Боровского 
парка в Мо-
скве. Этот 
членисто-
ногий спо-
собен ме-
нять окрас 
подобно ха-
мелеону. 

Как стало 
известно «МК», цветоч-
ный желтый паук был 
зафиксирован на днях 
специалистами отдела 
мониторинга биораз-
нообразия Департамен-
та природопользования 
и охраны окружающей 
среды столицы. Этот 
красавчик относится к се-
мейству пауков-крабов, 
или пауков-бокоходов. 
Паутина — не его стихия. 
Вместо плетения ковар-
ной сети он использует 
другое оружие для добы-
чи пропитания: длинные 
передние лапы и умение 
маскироваться. 

Большую часть вре-
мени этот паук прово-
дит на цветах и караулит 
жертву — насекомых-
опылителей, таких как 
бабочки, пчелы, осы, 
жуки. Причем добыча ча-
сто превышает охотника 

по размеру. Для человека 
этот вид не представляет 
опасности.

У взрослых самок цве-
точного паука есть супер-
способность — они умеют 
менять окрас в зависимо-
сти от расцветки расте-
ния. Пигментацией пауки 
управляют при помощи 
органов зрения. Затаив-
шаяся паучиха выжида-
ет момент, когда жертва 
опустит голову в перепле-
тение тычинок. А затем 
нападает на нее, широко 
раскидывая передние 
ноги, и кусает в область 
шеи. Этот укус ядови-
тый — пойманная добыча 
мгновенно погибает. 

К спариванию цветоч-
ные желтые пауки присту-
пают летом. Самка разве-
шивает коконы с яйцами 
по бокам цветов. Юные 
пауки проводят зиму под 
землей.

В СМЕРТИ СТУДЕНТКИ ОТ СЕПСИСА 
ЗАПОДОЗРИЛИ ХИРУРГОВ

Привлечь к ответственно-
сти врачей московской кли-
ники за смерть 22-летней 
девушки от сепсиса в мар-
те этого года намерены ее 
родные из Уфы. 

Как стало известно «МК», 
в сентябре 2023 года 63-
летняя жительница Уфы, 
учитель по профессии, 
ее 64-летний муж и их 
дочь-студентка на родине 
прошли профилактическое 
обследование желудочно-
кишечного тракта. После 
диагностики специалисты 
сообщили молодой паци-
ентке, что в кишечнике 
обнаружено доброкаче-
ственное образование — 
полип. 17 февраля моло-
дая особа вместе со своей 
подругой приехала в кли-
нический научный центр 

на Новогиреевской улице. 
В 9 часов на следующее 
утро пациентку забра-
ли на операцию. В пятом 
часу вечера с ее матерью 
связался хирург, который 
сообщил, что операция 
прошла успешно. После 
этого разговора на связь 
с матерью больше никто не 
выходил. Женщина неод-
нократно звонила в боль-
ницу, но толком рассказать 
о состоянии дочери никто 
не мог. 

Встревоженная роди-
тельница попросила под-
ругу дочери съездить в 
больницу. Дежурный врач 
реанимации не стал скры-
вать, что студентка нахо-
дится в крайне тяжелом 
состоянии — у нее начал-
ся сепсис. Вскоре из Уфы 

прилетели родственники. 
Врачи в личном разговоре 
объяснили, что во время 
операции, скорее всего, 
медицинским оборудова-
нием была задета подже-
лудочная железа, которая 
выпустила в организм свои 
ферменты, после чего на-
чался сепсис. 15 марта 
специалисты решили дать 
больной более мощный ан-
тибиотик, и ее состояние 
стало улучшаться. 23 марта 
дежурный врач сказал, что 
в скором времени девушку 
переведут в обычную пала-
ту. Однако спустя час род-
ственникам сообщили, что 
она внезапно скончалась.

Родные убеждены, что 
девушка умерла из-за 
халатного отношения 
врачей.

ЛЮБОВЬ К АРЕСТАНТУ СТАЛА 
ДЛЯ КОНВОИРА ПРИГОВОРОМ

Коварство хулигана и 
его сожительницы дове-
ло до скамьи подсудимых 
сотрудницу изолятора 
временного содержания 
подмосковной Балашихи. 
Даже находясь за решет-
кой, обольститель сумел 
влюбить в себя стража по-
рядка и заставил выпол-
нять его криминальные 
просьбы — передавать в 
ИВС запрещенные пред-
меты. Тайником для пере-
дачи служили туалеты в 
зданиях судов.

Как стало известно 
«МК», на удочку молодо-
го человека, обвиняемого 
в хулиганстве, попалась 
мать-одиночка, воспиты-
вавшая маленькую дочь. 
Видимо, на этом хитрец 
и решил сыграть — он по-
нимал, что женщине по-
стоянно не хватает денег. 
Они познакомились не 
при самых романтичных 
обстоятельствах: дама 
конвоировала обвиняе-
мого на заседание в суд. 
После нескольких таких 
встреч между мужчиной 
и женщиной завязалась 
переписка. Арестант (он 
устроил дебош в гостини-
це, за что и был задержан) 
писал охраннице душе-
щипательные послания, 
интересовался, как дела 
у ее дочери, и даже ино-
гда переводил неболь-
шие суммы. Вскоре с 
женщиной-конвоиром 
познакомилась одна 
особа, представившая-
ся сестрой ее кавалера-
хулигана. Она располо-
жила к себе блюстителя 
закона, пояснив, что они 
землячки — обе родом из 

Ставропольского края. На 
самом деле эта женщина 
была сожительницей зло-
умышленника, и весь план 
обольщения конвоира 
имел одну цель: создать 
для мужчины максималь-
но комфортные условия 
в изоляторе. Вскоре «се-
стра» попросила охран-
ницу передать за решетку 
зарядку для мобильника, 
потом — уже сам телефон 
и таблетки от головной 
боли. Немного посопро-
тивлявшись, сотрудница 
полиции согласилась, тем 
более что вознагражде-
ние ей пообещали солид-
ное — 30 тысяч за первую 
передачу и 75 — за вто-
рую. И зарядку, и теле-
фон, и таблетки «связ-
ная» оставляла в сливном 
бачке туалета — сначала 
в Реутовском, потом в 
Железнодорожном суде. 
Но если первые 30 тысяч 
она получила доволь-
но быстро, то со второй 
взяткой вышла заминка. 
Стражница стала посто-
янно напоминать своим 
друзьям об обещании, и 
те в итоге решили сдать 
ее службе собственной 
безопасности ГУ МВД 
по Московской области. 
Перевод части обещан-
ной суммы (опять-таки 30 
тысяч рублей) проходил 
под присмотром «особи-
стов». Сразу же после это-
го женщину-полицейского 
задержали. 

Фемида не была к ней 
сурова. Балашихинский 
суд приговорил конвоира к 
3 годам лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком на 3 года.

В Замоскворецкий рай-
онный суд столицы посту-
пило исковое заявление 
Московского академиче-
ского театра имени Влади-
мира Маяковского к актеру 
Александру Макогону. Его 
планируют выселить из ве-
домственной квартиры.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Мосгорсу-
да, театр подал иск о при-
знании актера и членов его 
семьи утратившими право 
пользования жилым по-
мещением и снятии их с 
регистрационного учета по 

месту проживания. 
Сам актер пояс-
нил «МК», что 
давно не рабо-
тает в театре, 
почему иск 
подан именно 
сейчас, сказать 
затрудняется.

По некоторым 
данным, речь идет 
о квартире на улице 
Валовой в районе Замо-
скворечья, в двух шагах 
от станции метро «Паве-
лецкая». Жилье площадью 
122 квадратных метра 

расположено 
на 4-м этаже 

дома, постро-
енного по ин-
дивидуаль-
ному проекту 
в 1952 году.

Александр 
Макогон ра-

ботал в Театре 
Маяковского с 

1995 по 2009 год. В 
его фильмографии более 
90 работ, снимался в таких 
проектах, как «Мужчина в 
моей голове», «Ищейка», 
«Русский перевод» и др. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno ТЕАТР ОПОЛЧИЛСЯ НА АКТЕРА 
ИЗ-ЗА КВАРТИРНОГО ВОПРОСА

Муж-арбалетчик в ал-
когольном безумии за-

В 18.00 после вс
двери в одной из
двухкомнатной кв
сотрудники полиц
ли тело убитой же
Супруг пытался

Орудие 
преступления.
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Россияне 
придумывают 
новые 
экзотические 
версии 
летнего 
супа

ШКАЛА, ВЕДУЩАЯ К ПРОГРЕССУ
Минфин определился с параметрами налоговых 

нововведений 
Министерство финансов РФ об-

народовало параметры грядущих из-
менений налоговых ставок. Об этом 
свидетельствует внесенный в прави-
тельство законопроект, предусма-
тривающий многоступенчатую шкалу 
НДФЛ, изменение налога на прибыль, 

дополнительную помощь семьям с 
детьми и другие новации. Каких це-
лей хочет добиться правительство и 
как изменения в налоговой системе 
отразятся на кошельках россиян — в 
материале «МК». 

Читайте 2-ю стр.

«И все-таки на ква-
се или на кефире? — Да 
вам еще не надоело 
спорить?!» Толерант-
ность и уважение к 
чужому мнению, без 
которых жить в 2020-х 
даже как-то неприлич-
но, добрались и до га-
строномической сфе-
ры, оставив в прошлом 
страстные баталии 
насчет допустимости 
яблока в оливье, фа-
соли в борще и вы-
бора между квасом 
и кефиром при при-
готовлении окрошки. 
Этим летом гурманы-
москвичи предпочтут 
жить дружно: на лет-
них верандах рестора-
нов окрошку пригото-
вят в обоих вариантах, 
а то и более того — по-
вара ищут новые вку-
сы и новые ощущения, 
черпая вдохновение 
в к у хнях народов 
мира. Новая москов-
ская окрошка может 
оказаться похожа на 
испанский гаспаччо, 
литовский холодник 
или болгарский та-
ратор — и на всех них 
одновременно. 

Читайте 5-ю стр.

соли в борщ
бора между
и кефиром п
готовлении о
Этим летом г
москвичи пре
жить дружно
них верандах 
нов окрошку 
вят в обоих ва
а то и более т
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сы и новые ощ
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Владимир Путин призвал россий-
скую политическую элиту работать, 
как «наши ребята работают на линии 
фронта». «Мы все вместе, все, кто 
здесь сидит, и все ваши команды на 
местах, должны работать именно 
так… Все должны чувствовать себя 
мобилизованными», — заявил пре-
зидент на совместном заседании 
Совета по нацпроектам и комиссии 
Госсовета. В мероприятии приняли 
участие Михаил Мишустин, спике-
ры Госдумы и Совфеда, министры, 
губернаторы, а также члены АП и по-
мощники президента. 

С утра российские и даже иностранные 
СМИ с энтузиазмом обсуждали «горячую 
новость» — Владимир Путин назначил секре-
тарем Госсовета своего нового помощника 
Алексея Дюмина. О том, что экс-губернатор 
Тульской области будет курировать рабо-
ту органа, который, согласно поправкам в 
Конституцию, занимается «определением 
основных направлений внутренней и внеш-
ней политики и приоритетных направлений 
социально-экономического развития», ста-
ло известно еще в начале мая. Но тогда у 
экспертов было много других поводов для 
обсуждения. Зато сейчас многие поспеши-
ли объявить о начале эпохальных событий и 
анонсировать старт операции «Преемник». По 
мнению политологов, в новом качестве Дюмин 
будет контролировать ни много ни мало всю 
политическую элиту Россию.

В свою очередь Дмитрий Песков как всег-
да невозмутимо пояснил, что назначение 
Дюмина связано с обычной ротацией кадров. 
Прежний секретарь Госсовета Игорь Левитин 
(а многие, как выяснилось, вообще забыли о 
его существовании) стал советником Путина 
с другим кругом обязанностей. Поэтому воз-
никла необходимость передать его долж-
ность тому помощнику, за которым прези-
дент закрепил кураторство над Госсоветом. 

Появление указа именно в среду и вовсе объ-
яснялось политической повесткой — 29 мая 
на совместное заседание собрались Совет 
по нацпроектам и комиссия Госсовета по 
направлениям социально-экономического 
развития. Очевидно, что Дюмин на этом ме-
роприятии должен был появиться уже в новом 
качестве.

Владимир Путин в своем вступительном 
слове пояснил, что речь на заседании пойдет 
о достижении национальных целей развития, 
которые являются «важнейшими долгосроч-
ными приоритетами» государства. Это прежде 

всего сбережение народа, повышение благо-
состояния граждан, создание комфортной 
и безопасной среды для жизни, укрепление 
технологического суверенитета, повышение 
устойчивости экономики и т.д. По каждому из 
этих направлений установлены конкретные 
ориентиры до 2030 года и на перспективу до 
2036-го. А основная работа, по словам Путина, 
должна вестись не в кабинетах, а на местах 
— «в наших городах и поселках». «Результат 
мы будем оценивать не по тому, сколько ме-
роприятий проведено и какой объем средств 
освоен, а по тому, как реально меняется жизнь 

людей и, конечно, как сами граждане оцени-
вают эти изменения», — заявил ВВП.

Для достижения национальных целей не-
обходимо провести апгрейд уже действующих 
нацпроектов и разработать несколько новых. 
«До конца лета они должны быть составлены 
и скоординированы между собой. И, конечно, 
нужно в деталях проработать их финансовую 
часть», — распорядился Путин. Он подчеркнул, 
что расходы на нацпроекты станут «ядром, 
наиболее весомой частью» федерального и 
региональных бюджетов развития. А «объек-
тивные трудности» и «текущие испытания» не 
помешают выполнению намеченных планов. 
«У нас есть все возможности, ресурсы и кадры 
для уверенного, долгосрочного и комплексно-
го развития России», — заявил президент. 

Путин потребовал от присутствующих 
работать над выполнением нацпроектов и до-
стижением национальных целей «именно так, 
как наши ребята работают на линии фронта». 
«Работать надо постоянно, напряженно, по-
нимая, в какой момент истории России мы с 
вами работаем», — сказал президент. 

Самой сложной для выполнения задачей 
участники заседания назвали народосбере-
жение, в частности, повышение коэффициента 
рождаемости до 1,6 к 2030 году и 1,8 к 2036-му. 
Это потребует «колоссальных усилий», сооб-
щили президенту. По словам вице-премьера 
Татьяны Голиковой, социальные выплаты не 
всегда являются определяющими для приня-
тия решения о рождении ребенка. Увеличение 
пособий, как оказалось, не ведет к желаемому 
для государства росту числа многодетных 
семей. Губернатор Новгородской области 
Андрей Никитин призвал разработать некие 
«особые» и «очень важные» меры для выхода 
из «демографической зимы». Он предложил 
провести аудит всех действующих нацпро-
ектов и перераспределить расходы в пользу 
решений, которые могут позитивно сказаться 
на рождаемости.

Елена ЕГОРОВА.

Многоступенчатая 
справедливость

В конце февраля президент Владимир 
Путин в своем Послании к Федеральному 
собранию призвал правительство создать 
«более справедливую систему распределе-
ния налогового бремени». Глава государства 
указал, что налоговая система должна обе-
спечивать поступление ресурсов для реше-
ния общенациональных задач, она призвана 
сокращать неравенство и в обществе, и в 
социально-экономическом развитии реги-
онов. Минфин, тут же начавший работу по 
модернизации налоговой системы, 28 мая 
представил правительству свое итоговое ви-
дение новаций в фискальной системе. Главных 
изменений два — усиление прогрессивной 
шкалы НДФЛ, которое большинство россиян, 
правда, и не затронет, и увеличение налога 
на прибыль с 20% до 25%. Принять новые 
изменения власти хотят в весеннюю сессию 
Госдумы, то есть до 5 августа. А действовать 
новые правила налогообложения начнут с 
2025 года и по поручению президента должны 
быть «зафиксированы» на следующие пять 
лет, то есть до 2030 года. 

В настоящее время в России функциони-
рует двухступенчатая система НДФЛ. Граж-
дане с годовым доходом до 5 млн рублей в 
год платят 13%, а те, кто получает больше, 
— 15%. После принятия нововведений Мин-
фина шкала из двухступенчатой превратится 
в многоступенчатую. Россияне, получающие 
до 2,4 млн рублей в год (то есть имеющие 
зарплату менее 200 тыс. рублей в месяц) 
по-прежнему будут отчислять в бюджет 13%. 
Те, кто получает от 2,4 млн до 5 млн рублей, 
будут платить налог в 15%. Россияне, по-
лучающие годовой доход от 5 млн до 20 млн 
рублей, заплатят в бюджет 18%, от 20 млн 
до 50 млн рублей — 20%. А те немногие, чей 

годовой доход превышает 50 млн рублей, 
буду уплачивать НДФЛ в 22%. 

С такой градацией понятно, что пода-
вляющего числа соотечественников такие 
налоговые изменения не коснутся. Напомним, 
что, по данным Росстата, среднемесячная 
номинальная зарплата в феврале в нашей 
стране составила чуть более 78 тыс. рублей. 
«Бюджет удастся пополнить, особенно через 
налогообложение сотрудников государствен-
ного сектора, публичных компаний», — уверен 
директор по коммуникациям BitRiver, эконо-
мист Андрей Лобода. Однако в целом измене-
ния затронут лишь 3,2% от всех трудящихся. 
Как указал глава Минфина Антон Силуанов, 
из 64 млн работающих россиян лишь 2,4 млн 
соотечественников получают доход более 200 
тыс. рублей в месяц.

Кешбэк — детям

При этом для участников спецоперации 
Минфин не станет менять шкалу налогов: для 
них ставки останутся прежними. А для семей 
с двумя и более детьми, у которых доход на 
члена семьи не превышает 1,5 прожиточного 
минимума в месяц, в новых налоговых новаци-
ях предусмотрен возврат уплаченного НДФЛ 
по итогам года. Выплата может быть предо-
ставлена родителям с месячным доходом до 
53 тыс. рублей, если работают оба взрослых в 
семье, или до 106 тыс. рублей, если трудится 
один. Таким семьям вернут 7% из 13%, то есть, 
как отметили в Минфине, фактическая ставка 
НДФЛ для таких россиян составит 6%, а вы-
чет смогут получить около половины семей 
с двумя и более детьми. При этом «кешбэк» 
по НДФЛ семьям с детьми может превысить 
319 тыс. рублей уже в 2025 году. 

«Предложение о введении прогрессивной 
шкалы подоходного налога с доходов свыше 
2,4 млн в год при приблизительных расчетах 
позволит Минфину России аккумулировать 

в казну дополнительных доходов только с 
заработных плат около 1,03 трлн рублей, — го-
ворит профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр Сафонов. 
— С учетом того, что дефицит федерального 
бюджета в 2023 году составил около 3,241 
трлн рублей, дополнительные доходы позво-
лят снизить дефицит госказны на треть, а за 
счет получения дополнительных налогов на 
прибыль полностью сбалансировать бюджет 
в 2025 году». 

Таким образом, совокупный эффект на-
логовых изменений может достигнуть 3 трлн 
рублей в 2025 году. Профицит бюджета по-
зволяет государству больше тратить средств 
на заявленные президентом национальные 
цели. Напомним, что в соответствии с зако-
ном о федеральном бюджете на 2024 год и 
плановые 2025–2026 годы в 2025 году плани-
ровались доходы госказны России в объеме 
27,98 трлн рублей, а расходы — 29,24 трлн 
рублей. Дополнительные доходы в 3 трлн 
рублей могут увеличить и расходы на 3 трлн, 
или до 32 трлн рублей, подчеркнул Сафонов. 
При этом в самом Минфине подчеркнули, что 
полученные дополнительные сборы намере-
ны потратить именно на соцрасходы, в том 
числе продление программы маткапитала, 
повышение соцпособий и пенсий.

Четверть от прибыли 

Еще одной важной новацией, предложен-
ной Минфином, стало изменение налога на 
прибыль с 20% до 25%. До этого, выступая на 
разных мероприятиях, Антон Силуанов называл 
действующую сегодня в России ставку одной из 
самых низких среди стран с развитой экономи-
кой. К примеру, в Аргентине, Китае, Нидерлан-
дах и Иране соответствующий сбор уже давно 
доходит до 25%, в Австралии он составляет 
30%, в Канаде — 38%, и список можно продол-
жать. По данным ведомства Антона Силуанова, 
финансовый результат российских компаний 
в 2023 году вырос на 35,2% по сравнению с 
предыдущим годом и достиг 33,3 трлн рублей. 
При этом полностью удалось компенсировать 
потери сложного для всех 2022 года. Напомним, 
что прибыль одного только банковского секто-
ра, работавшего под серьезным давлением 
санкций, в прошлом году стала рекордной и 
достигла 3,3 трлн рублей. Отмечая это, глава 
комитета Совфеда по бюджету и финансовым 
рынкам Анатолий Артамонов указал, что объем 
прибыли отечественных банков практически 
совпал с тратами бюджета России на обра-
зование и здравоохранение. 

Полученную от повышения ставки на-
логов прибыль планируется направить на 

помощь бизнесу, на запуск технологических 
и инфраструктурных проектов. При этом 
для тех, кто занимается инвестициями, раз-
работаны и меры поддержки: планируется 
продлить на бессрочной основе налоговый 
вычет, ввести федеральный инвествычет (его 
детали определит правительство), а также 
усилить поддержку компаний, занимающихся 
модернизацией фондов, заменяющих старое 
оборудование на более высокотехнологичное. 
Кроме того, в различных преференциаль-
ных режимах, в том числе расположенных в 
регионах — на территориях опережающего 
развития (ТОР), в особых экономических зонах 
(ОЭЗ), там, где действуют соглашение о за-
щите и поощрении капиталовложений (СЗПК) 
и специальные инвестиционные контракты 
(СПИК), — ничего для предпринимателей не 
поменяется.

По мнению ведущего аналитика Freedom 
Finance Global Натальи Мильчаковой, если 
в дальнейшем расходы госказны не будут 
увеличиваться аномально резкими темпа-
ми, то уже к 2026 году бюджет России может 
стать бездефицитным. Это может ослабить 
инфляционное давление на экономику РФ, 
что будет выгодно всей стране, хотя такой 
эффект проявится не скоро. При этом, по 
словам профессора Сафонова, увеличение 
возможностей бюджета в будущем позволит 
нарастить госрасходы, правительству удастся 
поддержать новые инфраструктурные про-
екты и тем самым сохранить положительную 
динамику ВВП.
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Россия занимает 104-е место 
в мире по на логовой 
нагрузке.
Самые высокие налоги на до-
ходы в мире платят жители Кот-
д'Ивуара — в этой африканской 

стране ставка доходит до 60%. Последующие 
места по степени налоговой нагрузки зани-
мают Австрия, Финляндия, Швеция и Япония 
— там она составляет порядка 55% с опреде-
ленными нюансами у каждого государства. 
Россия в случае принятия предлагаемой Мин-
фином новой шкалы прогрессии станет 104-й 
по налоговому «потолку». Таковы результаты 
анализа РИА Новости данных национальных 
налоговых служб и компании PwC. Авторы 
исследования изучили налоговые системы 
143 крупнейших стран мира по состоянию 
на 1 мая 2024 года. В 116 государствах есть 
прогрессивная шкала налогообложения: в 15 
странах, включая Россию, сейчас лишь два 
«шага» в прогрессии, а в остальных 101 — от 
трех и более.

Наталия ТРУШИНА.
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при доходах до 2,4 млн руб. в год 
(до 200 тыс. руб. в месяц).
при доходах 2,4–5 млн руб. в год 
(200–416,7 тыс. руб. в месяц).
при доходах 5–20 млн руб. в год
(416,7 тыс.— 1,67 млн руб. в месяц).
при доходах 20–50 млн руб. в год
(1,67–4,17 млн в месяц).
при доходах свыше 50 млн руб. в год
(свыше 4,17 млн руб. в месяц).
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Средняя зарплата по стране, 
согласно Росстату, 73 тысячи 
рублей. Но в гендерном плане 
распределяется она совсем не-

равномерно. За минувший год средняя зар-
плата у женщин составила 56 тысяч рублей, 
а у мужчин получается почти 84 тысячи  в 
месяц — на 27,7 тысячи больше. Самый боль-
шой разрыв отмечается в северных и даль-
невосточных регионах, а также в Мурманской 
области и на Камчатке: соответственно, раз-
ница по 45%, в Забайкалье — 41%.

Еще в ХХ веке такое гендерное неравен-
ство оценили бы как вполне естественное. 
А как иначе? Ведь мужчина — добытчик, он 
должен содержать семью. А что может сла-
бая женщина? Дескать,  так, на подхвате... 
Но сегодня за окном ХХI век, движение фе-
министок не дает расслабляться работода-
телям. С какой стати прекрасная половина 
человечества должна зарабатывать меньше 
сильной? Тем более, сейчас в стране прак-
тически не осталось профессий, которые бы 
не освоили женщины. Они и парламентами 
руководят, и летают, и машины водят, и шпа-
лы укладывают... И справляются со своими 
обязанностями ничуть не хуже, а зачастую и 
лучше, чем мужчины. 

Так откуда эта гендерная диспропорция 
в современной России?

Справедливости ради отметим, что 
определенный разрыв в зарплатах обеспе-
чивает специальная военная операция, тяготы 
которой (и плата за риск) легли на сильные 
мужские плечи контрактников. Да и работа 
на предприятиях ВПК во многом также на 
мужчинах. Но есть и другие факторы. 

— Принцип равной оплаты за равный труд 
в России соблюдается, хотя и не очень строго, 
— поясняет член Совета Конфедерации труда 
России, бывший заместитель министра труда 
РФ  Павел Кудюкин. — Но на сопоставимых 
должностях зарплата у мужчин и женщин прак-
тически одинаковая. Проблема в структуре 
занятости. Женщины в основном работают в 
отраслях с менее высоким уровнем оплаты, к 
тому же и занимают в среднем менее высокие 
должности. На мой взгляд,  это одна из основ-
ных причин гендерного неравенства.

— А как в этом плане обстоят дела в 
развитых странах?

— Гендерный разрыв в оплате труда — это 
всеобщая проблема. В США он очень суще-
ственный, там про принцип равной оплаты за 
равный труд, наверное, никто и не знает. Если 
не ошибаюсь, то единственная страна в мире, 
где нет такого разрыва, — Исландия. И вооб-
ще, в Скандинавских странах разница в оплате 
труда мужчин и женщин минимальная. 

— Чем же отличается Исландия? 
— Политикой правительства, обществен-

ными настроениями. Вообще, Исландия — 
страна уникальная. Возможно, ее особен-
ности связаны с наследием викингов или 
непростыми климатическими условиями. 

В России же о себе дает знать проблема 
феминизированных отраслей — тех, где тру-
дятся преимущественно женщины. И общий 
уровень окладов там ниже.

— Принимая на одинаковые должно-
сти  мужчину и женщину, российский ра-
ботодатель может сразу даме назначить 
меньшую зарплату — просто потому, что 
она женщина?

— Маловероятно. Более вероятно, что 
обоим кандидатам назначит одинаковое жа-
лование, но потом станет манипулировать 
стимулирующими выплатами — премиями и 
прочими льготами — в пользу мужчины.

— И почему так происходит?
— Может, работодатели исходят из того, 

что женщина, если она молодая, рано или 
поздно обзаведется семьей, уйдет в декрет, и, 
может, не один раз, — в общем, ненадежный 
сотрудник. Иногда даже в трудовой договор 
включается пункт, обязывающий даму не 
иметь детей, пока работает в компании. Это 
грубейшее нарушение закона, но некоторые 
соискательницы на должность его подписы-
вают — от безысходности. 

— Вы работали в федеральном пра-
вительстве, там министры — женщины и 
мужчины — зарабатывают одинаково?

— Государственная служба — весьма 
феминизированная отрасль, женщин зна-
чительно больше мужчин. Однако по мере 
повышения по служебной лестнице их число  
резко сокращается. Чем выше должность, 
тем меньше представительниц прекрасного 
пола. Но на одинаковых должностях  зарплаты 
одинаковые. 

Владимир ЧУПРИН.

НЕРАВНАЯ ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

«Прикончить их! Амери-
ка любит Израиль!» Экс-
кандидат в президенты от 
Республиканской партии 
США Никки Хейли подписа-
ла снаряд во время визита 
на север Израиля. «Изра-
иль будет сильным только 
в том случае, если США 
полностью его поддержат», 
— заявила она. «Не слу-
шайте, что говорят в СМИ. 
Я уверяю вас: Америка 
стоит на стороне Израиля, 
— сказала Хейли во время 
посещения Западного бе-
рега. — Израиль сражается 
с врагами США. Вы долж-
ны выиграть эту войну». С 
октября прошлого года под 
израильскими бомбежками 
погибли почти 34,6 тыс. па-
лестинцев, из них 14 тысяч 
детей.

Сотни людей отметили 
День клоуна в Перу. Клоуны 
с узнаваемыми красными 
носами, экстравагантной 
обувью, яркими нарядами и 
уникальным макияжем со-
брались на улицах столицы 
Перу, чтобы отметить День 
клоуна. Они годами доби-
вались официального при-
знания этого дня. Красоч-
ный парад в Лиме, который 
включает в себя награж-
дение за лучшие костю-
мы, грим и импровизацию, 
проходит каждый год. Один 
из организаторов, Маркос 
Чининин, известный как 
клоун Халупа, сказал, что 
официальное признание 
Дня клоуна предоставит им 
доступ к государственным 
фондам и площадкам для 
выступлений, контролиру-
емым муниципалитетами и 
местными сообществами, 
а также откроет возмож-
ность создания школ для 
обучения искусству клоу-
нады.

КАДР

КАДРЫ

ФОТОФАКТ

КОНФЛИКТ

УКРАИНА ТОРМОЗИТ ПРОЦЕСС ОБМЕНА ПЛЕННЫМИ

Владимир Путин под-
писал указ «О секретаре 
Государственного совета 
Российской Федера-
ции». Указом секретарем 
Госсовета назначен экс-
губернатор Тульской обла-
сти, помощник президента 
Алексей Дюмин. Пресс-
секретарь президента объ-
яснил произошедшие изме-
нения кадровой ротацией. 
Он напомнил, что до Дюми-
на секретарем Госсовета 

был помощник президента 
Игорь Левитин. Однако сей-
час он стал советником с 
другим кругом курируемых 
вопросов. «Тему работы 
Госсовета теперь куриру-
ет помощник президента 
Алексей Дюмин, который 
занял место Левитина», — 
заявил Песков. Из его слов 
не следовало, что функции 
секретаря и статус Гос-
совета каким-то образом 
изменятся.

Уполномоченный по 
правам человека в России 
Татьяна Москалькова 
сообщила, что обмен 
военнопленными между 
Россией и Украиной 
приостановлен уже не-
сколько месяцев из-за 
«надуманных требований 
Украины». «К сожалению, 
несколько месяцев из-за 
Украины, которая посто-
янно выставляет новые 
надуманные требования, 
обмены приостановлены», 

— цитирует Москалькову 
«Интерфакс». Последней до-
стигнутой договоренностью, 
по словам омбудсмена, 
стала зеркальная передача 
пленными вещей и писем 
из дома. «Мы находимся 
в диалоге с украинским 
омбудсменом и Междуна-
родным комитетом Красного 
Креста. Согласно догово-
ренности, зеркально день в 
день совершаем посещения: 
украинский омбудсмен — 
наших военнопленных, а 

я — украинских военнослу-
жащих. Посетили более 700 
граждан с обеих сторон и 
договорились о зеркальных 
передачах из дома вещей, 
писем, записок от детей», 
— рассказала Москалько-
ва, пояснив, что подобный 
гуманитарный коридор 
поддерживается российской 
властью и будет действо-
вать. Последний обмен 
пленными по формуле 100 
на 100 произошел 8 февраля 
при посредничестве ОАЭ.

ПУТИН НАЗНАЧИЛ НОВОГО СЕКРЕТАРЯ ГОССОВЕТА

ОБОРОНА

СЕВЕРНАЯ КОРЕЯ 
ПРОВЕЛА МУСОРНУЮ АТАКУ 
НА ЮЖНУЮ
КНДР запустила в Южную Корею 
около 150 воздушных шаров с 
мусором и навозом, утверждают 
военные в Сеуле. К шарам также 
прикреплены пластиковые бутылки, 
батарейки и детали обуви, сообщает 
Yonhap со ссылкой на Объединенный 
комитет начальников штабов ВС стра-
ны. После пересечения границы объ-
екты падали в разных местах по всей 
стране. Северная Корея ранее заяви-
ла, что разбросает «кучи макулатуры и 
грязи» над приграничными районами 
в ответ на отправку листовок Южной 
Кореей, пишет агентство. Отмечает-
ся, что многие годы перебежчики из 
КНДР доставляли на север листовки на 
воздушных шарах, призывая североко-
рейцев восстать против Пхеньяна.

Хуситы позируют, стоя на очередном 
сбитом ими тяжелом американском 
беспилотнике-разведчике MQ-9 Reaper. 
Итого на счету хуситов уже шесть «Рипе-
ров». Этот удалось «приземлить» почти 
целым, и, по некоторым данным, хуситы 
намерены продать его. Не исключено, 
что покупателем станет Тегеран.

НОУ-ХАУФОТОФАКТ

Китайские военные продемонстрирова-
ли работу своего ноу-хау во время уче-
ний в Камбодже. «Собака» с автоматиче-
ской винтовкой на спине предназначена для 
штурмовых операций в городских построй-
ках. «Питомец» первым заходит в здание, 
после чего дело доделывают живые бойцы.

КИТАЙЦЫ ПОКАЗАЛИ БОЕВОГО 
РОБОПСА В ДЕЙСТВИИ
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Налоговые изменения 
разработаны под руководством 

министра финансов Антона 
Силуанова.

Владимир Путин назвал главной задачей нацпроектов 
народосбережение

«РАБОТАТЬ, КАК НАШИ 
РЕБЯТА НА ЛИНИИ ФРОНТА»
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Одно из ведущих СМИ Запада The Wall 
Street Journal 13 мая занялось арифметиче-
скими упражнениями. В статье «Российские 
бомбардировки стали смертоносны как 
никогда» с подзаголовком «Украинская ПВО 
стала гораздо реже сбивать российские 
ракеты» она выложила «дано» задачи: «Наш 
анализ ежедневных данных ВВС Украины 
показал: за последние полгода Украина 
перехватила около 46% российских ракет 
по сравнению с 73% за предыдущий ше-
стимесячный период. А в прошлом месяце 
уровень перехвата ракет упал до 30%... 
Массированные залпы ведут к перегрузке 
ПВО. За последние полгода Украина сбила 
лишь 10% запущенных Россией баллисти-
ческих ракет. Patriot — единственное на-
дежное средство. Но у Киева их мало».

И весь военно-политический укрохор 
твердит: «Мы вынуждены выбирать, что 
защищать «Пэтриотами». Инфраструкту-
ру, объекты в тылу или войска на фронте? 
Зеленский называл журналистам разные 
цифры: «Нам нужно как минимум еще семь 
«Пэтриотов». Позже: «Для покрытия всей 
территории Украины требуется еще 25 
батарей». 

The Wall Street Journal: «ВСУ отказались 
назвать точное количество имеющихся си-
стем «Пэтриот», но заявили, что их можно 
пересчитать по пальцам». Понятно, «во-
енная тайна», потому не уточнили: «пере-
считать по пальцам» — это разувшись или 
нет? Но в главном подходе они правы, со-
поставляя «площади покрытия батареи 
Patriot» с площадью Украины. Пройдем 
по сей «задаче в два действия» начиная 
с батарей.

Система противоракетной обороны 
класса «земля–воздух» Patriot разработа-
на Raytheon Technologies Corp., считается 
одной из передовых систем ПВО. Включа-
ет: радар, станцию управления, электро-
генератор, пусковые установки. Батарея 
это: 5–8 пусковых установок, оснащенных 
ракетами PAC-3 и PAC-2, обслуживают ее 
около 90 солдат. Первые применения в 1991 
году показали эффективность 25%, но с 
тех пор она значительно повысилась. Хотя 
позже источники Le Monde и Sandboxx об-
виняли Patriot в ошибочном уничтожении 
двух истребителей: британского и одного 
американского. По данным Reuters (де-
кабрь 2022г): новая батарея Patriot стоит 
более миллиарда долларов, 400 миллионов 
долларов — сама система, 690 миллионов 
— ракеты к ней. Military Watch Magazine: 
«Patriot потратил 32 ракеты, пытаясь сбить 
российскую гиперзвуковую ракету «Кин-
жал», стоило это примерно 96 миллионов 
долларов».

Подойдем ближе к нашей задачке. 
Дальность действия, по разным источни-
кам, — от 60 до 160 км. НАТО в 2015 году 
отмечало: дальность действия радара 
Patriot — 150 км. Вспомним старо-школьное 
«ставим ножку циркуля в точку А, чертим 
круг радиуса…» Посчитаем: сколько ещк 
кругов радиусом 60, или 80, или 150 км 
надо прочертить, чтоб покрыть «площадь 
Украины»? Зависит, конечно, от числа «Пэ-
триотов», действующих на сей день (воен-
тайна), но, похоже, из просимых Зеленским 
количеств 7 и 25 вторая цифра ближе к ре-
шению задачки.

Остается вопрос: а какова площадь 
Украины? И… вопрос вопросов: какой 
Украины? 

Самое первое упоминание о ней в са-
мом главном источнике — еще и первая 
нечаянная проговорка Михаила Грушев-
ского, первого председателя Центральной 
рады 1917–1918 гг., автора 10-томной «Iсторii 
Украiни-Руси», (создателя «украинистики», 
как признает проукраинская ныне Вики-
педия). Много раз я цитировал ее 700-
страничную версию: «Иллюстрированная 
История Украины» М.Грушевского. Это глав-
ный учебник «украинства», после 1991 г. не-
счетно раз печатался на русском языке: для 
«переучивания» русскоязычных. Я прилагал 
даже сканы страниц его издания 1997 года 
(МП «Левада», Киев) — столь невероятна та 
«проговорка», момент истины.

Начал Грушевский с объяснения титула 
своей книги «История Украины». Первые 
строки: «Слово «История» обозначает из-
вестие, рассказ (от греческого корня Fid 
— вед, ведать, известие) и прилагалось 
преимущественно к рассказу о прошлом 
своего края и народа». Далее нормальный 
автор для нормальных читателей должен 
пояснить второе слово. Молчание.

Лишь на странице 172 (по его хроноло-
гии пройдя три четверти пути своей «Исто-
рии» от «древнеукраинских племен антов») 
Грушевский, наконец, выдает. Это первое 
объяснение «украинства отцом украинства» 
достойно дословного цитирования. Начал 
он с народной песни: 

«Зажурилась Украiна, 
  що нiде прожити —
Витоитала орда кiньми маленькii дiти.
Поднепровье обратилось в пустыню. 

Одичало и заросло в течение нескольких 
десятков лет, как какая-нибудь дикая страна. 
Но именно эти роскошные, дикие пустыни, 
этой край крещеного мира, потому и по-
лучивший специальное название Украины, 
привлекал к себе население своим диким 
привольем»(...)

Во-первых, тут «край»! Край чего-то, 
а не самость. И все требования обращения 
«в Украине» отметаются: каждое государ-
ство (Россия в т.ч.) имеет право на своем 
языке обращаться по своим правилам, «НА 
краю». 

Во-вторых. Укеры (маленькое древнее 
племя близ устья Эльбы, к которому наби-
вались в потомки нынешние укры) могут 
спать спокойно. 

А в-третьих, свидетельство Грушев-
ского имеет прямое отношение к «задаче 
на определение площади», обозначенной 
в этом очерке. Признание «украинства» 
начато с «зажурилась, нiде прожити». Как 
пришло вместе с «жалистной песней», 
так и тянется мотивом уличных попроша-
ек «сами мы не местные, поможите чем 
можите».

«Что, негде вам прожити?» И Россия 
щедро нарезает гигантские куски: Слобо-
жанщина (Харьковская, Донецкая, Луган-
ская, Сумская, часть Запорожской, Днепро-
петровской областей), отбитый у поляков 
Киев (тоже не было в «приданом Богдана 
Хмельницкого»), Новороссия (Одесская, 
Николаевская, Херсонская).

Личное. Для меня и еще …надцати мил-
лионов. Мои черниговские предки в 1882 
году переехали в Приморье. А Чернигов 
из Литовской Руси перешел в Русь Москов-
скую по Благовещенскому договору в 1503 
году (а по факту еще ранее). За полтора века 
до Хмельницкого, Переяславской рады!

Суффикс «ко», означавший в русских 
фамилиях принадлежность (сын Бонда-
ря — Бондаренко), еще более древнего 
происхождения. 

Википедия (суммируя «источники» 
уровня «Истории» Грушевского) лукаво 
объясняет: «Фамилии возникли в украи-
ноязычной среде в процессе этногенеза 
украинского народа и формирования укра-
инской нации».

То есть выпрашивание земли и лобо-
томические операции над доставшимся 
вместе с землями народом — «этногенез»? 
Та же Википедия, признает (или тоже про-
говаривается): «Харьков был основан бе-
женцами с запада Украины».

Пусть они первые поставили свои «ма-
занки», но все равно ведь — беженцы, ко-
торых просто пустили! А крупный промыш-
ленный научный центр Харьков строили все 
жители России. Сегодня беженцы с такими 
же правами бродят по Европе, разбивают 
палатки, эквивалент галицийских мазанок 
в Харькове. Отдайте им Берлин, Варша-
ву! Или не мешайте России вернуть свой 
Харьков. А понятие «международно при-
знанные границы» погибло под бомбами 
НАТО 1999 года: первое насильственное 
изменение…

Обстоятельства дарения. Новороссия 
— не лозунг эпохи СВО, а официальное 
название российской губернии. В 1764 г. 
Екатерине принесли проект расселения 
бежавших из Турции сербов, болгар, гре-
ков. Выделенную губернию назвали Ека-
терининской. Но Екатерина, утверждая, 
заменила название на: Новороссийская. 
И опять как при Переяславской раде: ни-
какой Украины!

А «фокус», обернувшийся войной, ге-
ноцидом: Россия давала свои земли под 
расселение — НЕ только малороссам, но и 
выходцам из центральных российских гу-
берний. Не только русских! Отец Рината 
Ахметова, татарин с Поволжья, приехал 
на Донбасс. Ладно, сын «поднялся», но по-
добно Ахметову-старшему — ведь миллионы 
россиян переезжали поюжнее на свои зем-
ли, подобно переездам из Казани в Самару, 
из Черемушек в Черкизово... Самое строгое 
определение причины укронационализ-
ма, госпереворота-2014, Майдана, войны: 
«Желание зачистить подарок от потомков 
дарителя». Из 25 миллионов русских самая 
большая «разделенная нация», основная 
часть: оставшиеся на Украине.  

Решение задачи. 
Так сколько «Пэтриотов» нужно для по-

крытия площади Украины? Вернитесь в свои 
исходные границы 1654 года. И щедрое 
«приданое» Богдана Хмельницкого, клочок 
в 1/10 нынешней Украины со столицей в Чи-
гирине, — покроют две батареи «Пэтриот». 
Так что еще надо вернуть в НАТО «излишки 
по кассе» 2024года.

СЕГО ДНЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   30 мая 2024 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Игорь ШУМЕЙКО, писатель

УКРАИНСКИЙ PATRIOT-изм ИССЯКАЕТ?
Задача на вычисление площади круга

Мы тебя так уважаем, защитник наш, на-
дежда и опора, ты такой независимый и силь-
ный, а вот модное слово — суверенный, что 
давай-ка сгоняй за пивом и не вякай. Вкратце 
и в вольной интерпретации это суть отношения 
коллективного Запада к гражданину Украины 
Зеленскому. Ему, правда, — это не шутка и не 
пропаганда — велели не говорить лишнего.

Британская Telegraph пишет, что пригла-
шенному на саммит НАТО в июле в Вашингтоне 
Зеленскому настоятельно рекомендовали «не 
обращаться к государствам-членам НАТО» с 
просьбами о членстве в альянсе. «Украина не 
продвинется по пути к членству в НАТО на еже-
годном саммите в этом году на фоне опасений, 
что альянс может быть втянут в войну с Росси-
ей», — сообщил изданию дипломатический 

источник. «Ожидается, что это решение рас-
строит президента Украины Владимира Зе-
ленского, которого уже предупредили, чтобы 
он не требовал невозможного».

После прошлогоднего саммита в Виль-
нюсе, где Зеленского, как говорит молодежь, 

«отправили во френдзону», он так ничего и не 
понял. И назвал «беспрецедентной и абсурд-
ной» ситуацию, когда лидеры НАТО отказались 
пригласить Киев к полноправному членству. 
Теперь ему уже прямо указывают — надо-
ел со своим нытьем и попрошайничеством, 
раздражаешь.

Тем более что и ситуация на поле боя по-
менялась. Более-менее вменяемые страны 
НАТО очень не хотят быть втянутыми в войну 
с Россией, особенно теперь, когда «Россия 
добивается успехов по всей линии фронта, и 
летом ожидается продолжение наступления». 
Харьков дает свои плоды.

А чтобы «разочарованный президент Зе-
ленский» не соскочил раньше времени, его 
опять собираются... кормить обещаниями. На 
этот раз терминология поменялась. Вместо «до-
рожной карты» предполагается «предложить 

некий «мост» или «путь» для вступления в знак 
поддержки процесса». Именно так выглядит 
осел, бредущий за морковкой, которую держит 
перед его мордой седок.

Самое удивительное, однако, что абсурд, 
хоть и не тот, о котором говорил Зеленский, 
и правда становится нормой, а потому его 
уже принимают как нормальное положение 
вещей.

Абсурд вот в чем, если вы еще не 
заметили.

С одной стороны, Запад не устает повто-
рять мантру о суверенности и независимости 
Украины в решениях. А с другой — прямо ука-
зывает «суверенному и независимому» пре-
зиденту, что ему можно говорить, а что нельзя 
и как себя вести.

Так суверенный он или петрушка? Но вот 
привыкли там как-то к одновременному су-
ществованию в голове взаимоисключающих 
мыслей — и ничего. Впрочем, и у нас тут есть 
такие, что считают подчинение Западу истин-
ной свободой.

ЗЕЛЕНСКОГО ПРИГЛАСИЛИ ПОМОЛЧАТЬ

На днях в СМИ прошла информация, 
что в современной России самый 
высокий уровень убийств, выше, чем 
в Европе, в несколько раз. При этом 
большинство таких преступлений по 
каким-то причинам не учитываются 
статистикой.
Эксперты полагают, что при подсчете 
пропадает около трети смертей от 
физического насилия. Причина это-
го — особенности самого подсчета.

По мнению исследователей, уровень 
убийств у нас сейчас сравним с Англией XVII 
века, число злодеяний в ту эпоху было на-
столько огромным, что парламент даже при-
нял специальный закон, целью которого было 
запугать народ, чтобы заставить соблюдать 
шестую заповедь. Например, тела убийц по-
сле казни публично вскрывали и запрещали 
хоронить.

Неизвестно, помогли ли такие меры. В 
любом случае у нас, как известно, мораторий 
на смертную казнь. 

Почему же в РФ так сложно считают точ-
ное число погибших от физического насилия 
за год? Все дело в особенностях статистики. 
Так как непосредственно об убийстве речь 
идет только в одной статье УК РФ — 105-й. 
Неумышленное убийство сейчас называется 
«причинением смерти по неосторожности» 
(статья 109 УК РФ). Подобные признаки есть 
и в ч. 4 111-й статьи УК РФ «Нанесение тяжких 

телесных повреждений, повлекших за собою 
смерть».

«Есть статистика МВД, есть статистика 
Минздрава. В МВД многие случаи насиль-
ственной смерти спрятаны под другими 
статьями УК, — полагает независимый де-
мограф Алексей Ракша. — Если посмотрим 
цифры Минздрава, то увидим, что там очень 
большая доля «смертей от повреждений с 
неопределенным намерением», или от «кон-
такта с тупым твердым предметом», либо 
фигурирует удушение с неопределенными на-
мерениями, отравление с неопределенными 
намерениями, утопление с неопределенными 
намерениями... И процент таких вот смертей 
— он огромный. Но эти случаи не попадают в 
статистику МВД».

Так, МВД РФ сообщает, что в 2022 году 
в России зарегистрировали 7628 убийств и 
покушений на убийство — это практически со-
ответствует количеству зарегистрированных 

преступлений как раз по статье 105: их 7567, 
то есть 99% от числа из отчета. Оставшийся 
1% — статьи об убийстве матерью новорож-
денного ребенка (ст. 106 УК РФ) и убийство в 
состоянии аффекта (ст. 107 УК РФ). 

Но если бы убийствами вдобавок считали 
преступления, квалифицированные по ч. 4 ст. 
111 УК, то даже без всех остальных их общее 
число в 2022 году было бы уже 11 тысяч.

Получается, если в России потерпевший 
не умер сразу, а только спустя какое-то время, 
то убийства как бы и не было — другой состав 
УК. В то время как международные организа-
ции, включая ВОЗ и ООН, относят к убийству 
любую смерть в результате намеренного при-
чинения физического вреда человеку.

По мнению Алексея Ракши, число реаль-
ных убийств в России нужно умножать при-
мерно в 2 раза, а самоубийств — в 1,5 раза.

«Да, вопросы к учету есть и были всегда, 
как со стороны криминологов, так и простых 
людей, интересующихся проблемами крими-
нальной статистики, — полагает и правоза-
щитник Матвей Гончаров из Фонда поддержки 
пострадавших от преступлений. — Напри-
мер, в свое время проводили исследование 
в НИИ Академии Генпрокуратуры, из него 
тоже выяснилось, что реальное количество 

преступлений гораздо больше. С точки зрения 
уголовного права к преступлениям, которые 
посягают на жизнь человека, относится во-
семь составов 16-й главы УК РФ. Но помимо 
этого есть те же потерпевшие по части 4 ст. 
111, жертвы ДТП, террористических актов, 
погибшие в результате несчастного случая на 
производстве и пр. Тут необходимо понимать, 
какие именно составы включаются в стати-
стику за отчетный период и насколько они в 
совокупности дают истинную картину».

Когда некоторые с ностальгией вспо-
минают, как прекрасно было в стране «Ка-
краньшии», где никто никого не убивал, смею 
вас уверить, что в позднем СССР подобных 
преступлений тоже хватало. Как-то, просма-
тривая архив Тамбовской области, изучала 
карточки уголовных дел прокуратуры двух 

центральных районов города за 1976–1978 
годы. И оказалось, что убийства по пьянке и 
бытовухе, то есть абсолютно бессмысленные 
и беспощадные, не являлись редкостью. В 
просторечии это называется «сковородкой 
по голове». 

«В 1970–1980-е всего в Тамбовской об-
ласти в среднем в год совершалось прибли-
зительно 50–60 убийств, насколько я помню, 
— рассказал мне один из ветеранов след-
ствия. — А в УК РСФСР существовало больше 
статей конкретно об убийствах, например, 
была статья 103 УК РСФСР «Умышленное 
убийство без отягчающих обстоятельств», 
а в ст. 102 УК РСФСР речь отдельно шла об 
убийстве «с отягчающими обстоятельствами», 
106-я статья УК РСФСР — «Неосторожное 
убийство» (сейчас в похожей статье 109 УК 
РФ об убийстве не говорится вообще)».

Но официально об этом нигде не писали, 
так как статистика была полностью закрыта, 
а советская пропаганда убеждала граждан, 
что в стране победившего социализма такое 
попросту невозможно. Но меньше знают — 
крепче спят. Хотя были и серийники, тот же 
Чикатило, с которым бесстрашно уходили в 
лесополосу будущие жертвы, не подозре-
вая, что в окрестностях орудует маньяк. Свое 
первое убийство тот совершил в 1978 году, 
а массово об этом стали говорить только в 
перестройку. И неизвестно, поймали бы его, 
если бы не возросшая гласность и информи-
рованность населения.

В 1990-е убийств, конечно, стало больше в 
разы. В той же Тамбовской области, по словам 
ветерана, таких фиксировали до 200 в год, и эти 
цифры тоже особо не скрывались. Такое было 
время. Да и сложно скрыть, когда бандиты друг 
друга открыто расстреливали на улице.

В сытовые «нулевые» число убийств снова 
начало снижаться. То есть как снижаться — 
вернулись к цифрам позднего СССР. Но только 
ли за счет того, что граждане стали жить лучше 
и спокойнее? Или вдруг поняли, что нельзя 
лишать ближнего самого бесценного дара? 
Или тут опять проблемы со статистикой?

«Вероятно, наверху приятно видеть кра-
сивую картинку, а внизу — показать хорошие 
результаты высокому начальству. На места 
спускают нужные критерии, а там не знают, 
что с ними делать, и начинают лукавить со 
статистикой, чтобы угодить», — высказы-
вает свое мнение независимый демограф 
Алексей Ракша.

Предвижу вопрос: а не все ли равно 
соблюдающим закон простым гражданам, 
сколько у нас сейчас убивают? И нужно ли 
вообще об этом писать, может, лучше как в 
СССР с Чикатило, когда никто ничего не знает 
и счастлив, пока не ушел в лесополосу?

На самом деле прозрачная статистика 
очень нужна, так как без нее нельзя понять 
уровень реальной безопасности в стране и 
бороться с преступностью. Как ни банально 
это звучит.

Екатерина САЖНЕВА.

КОГО УБИВАЕТ СТАТИСТИКА
При подсчетах может 
«пропасть» около трети 
смертей от физического 
насилия

c 1-й стр.
Мы им только передали оружие, 
а они сами решили, как его ис-
пользовать». Россия будет рас-
ценивать такие удары как «со-

вместное предприятие» Украины и стран 
НАТО. 

Пункт второй. Даже если западное ору-
жие будут обслуживать украинские техники, 
их роль может быть только  вспомогательной 
и второстепенной: полетные задания ракет 
будут готовиться «не украинскими военнос-
лужащими, а представителями стран НАТО». 
Вывод: тот же самый, что и из первого пункта. 
А третий тезис ВВП — прямо вытекающий из 
первых двух — и вовсе не нуждается в до-
полнительной расшифровке и интерпрета-
ции: «Представители стран НАТО, особенно 
в Европе, особенно в малых странах, должны 
отдавать себе отчет, с чем они играют. Они 
должны помнить о том, что это, как правило, 
государства с небольшой территорией и с 
очень плотным населением. И это фактор, 
который они должны иметь в виду, прежде чем 
говорить о нанесении ударов вглубь россий-
ской территории. Это серьезная вещь». 

Пресловутые «малые страны Европы» на 
данный момент на предупреждение  хозяина 
Кремля не ответили. Но вот какое интересное 
совпадение (а может быть, и совсем не со-
впадение). Через несколько часов после таш-
кентских заявлений Путина стало известно вот 
о каких словах официального представителя 
государственного департамента США Мэттью 
Миллера: «Что касается нашей политики… то 
она заключается в том, что мы не поощряем и 
не позволяем наносить удары (американским 
оружием. — «МК») за пределами украинских 
границ». 

Относительный хеппи-энд? Третья ми-
ровая война отменяется? К глубокому со-
жалению, вынужден сказать: не так быстро. 
Высказывание Миллера ни в коем случае не 
отменяет того факта, что в Вашингтоне сейчас 

ведутся дебаты о возможном изменении той 
политики, которую он описал. То, что верно по 
состоянию дел на сегодняшний день, совсем 
не обязательно останется таковым завтра. 
Кроме того, следует помнить о ключевом раз-
личии между нынешней ситуацией и, напри-
мер, Карибским ракетным кризисом 1962 года. 
Тогда все было сильно страшнее  — страшнее 
и одновременно сильно проще. Было лишь 
два ключевых игрока: Советский Союз Никиты 

Хрущева и Соединенные Штаты Джона Кен-
неди. Все остальные были вынуждены играть 
роль «заинтересованных зрителей». 

А  сегодня на «игровом поле» с западной 
стороны самая настоящая «толпа». Нет, Ва-
шингтон по-прежнему самый главный. С этим 
никто не спорит. Но кроме «самого главного» 
есть и просто «главные». И вот эти «главные» 
(или условно «главные») тоже активничают. 
Свежее заявление главы МИД Канады: это 

государство «не ограничивает Украину в ис-
пользовании передаваемого ей оружия». А вот 
как выглядит позиция президента Франции 
Макрона: «Мы должны позволить Украине 
уничтожать военные объекты на территории 
России, откуда ведутся обстрелы, но мы не 
должны позволять поражать другие военные 
или гражданские объекты на ее территории». 
Польша, как и следовало ожидать, на такие 
«нюансы» внимания не обращает. Замести-
тель министра обороны этого интересного 
государства с не менее интересным именем 
Цезарий Томчик: «На польское оружие, кото-
рое мы передаем Украине, ограничений нет. 
Украинцы могут воевать так, как хотят». 

Разумеется, «смелость» поляков в зна-
чительной степени нивелируется тем обстоя-
тельством, что самое важное значение имеет 
не то, что передают Украине, а то, что Киеву 
передают более сильные и продвинутые игро-
ки — например, та страна, чья позиция, если 
верить Мэттью Миллеру, заключается в том, 
что украинцы все-таки не могут «воевать так, 
как хотят». На западной стороне все равно 
опасная разноголосица. Вопрос: на провока-
цию какого уровня Москва будет реагировать в 
той манере, на которую в Ташкенте прозрачно 
намекнул Путин? И куда все идет, если учи-
тывать, скажем, смену риторики со стороны 
Трампа? Да, бывший и возможный будущий 
президент США теперь совсем не «друг Рос-
сии». Вместо этого он человек, который, будь 
он у власти, «бомбил бы Москву в случае ввода 
российских войск на Украину». 

Мы еще не подошли к точке невозврата 
— и, надеюсь, к ней не подойдем. Кроме опи-
санных выше трех пунктов Путина Президент 
РФ допустил и другие формы ответа на удары 
западным оружием по России — например, 
расширение «зон безопасности» на украин-
ской территории. Но что сказано, то сказано. 
Надеюсь, что на Западе очень хорошо услышат 
ВВП и не сочтут, что он блефует. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Жесткий ответ на заявленную отправ-
ку инструкторов НАТО на Украину не 
заставил себя долго ждать. В ночь на 
29 мая ВКС России нанесли удар по 
Яворовскому полигону в Львовской 
области, который облюбовали ино-
странные военные спецы. Для многих 
из них эта командировка оказалась 
последней. Пострадали также заглуб-
ленные командные пункты, которые 
создавались для управления самоле-
тами F-16, и общежитие инструкторов 
НАТО.

Ранее военно-политическое руководство 
России крайне жестко отреагировало на планы 
НАТО отправить на Украину своих солдат, пред-
упредив, что по ним будут наноситься удары. И 
если пыл французов наше заявление, кажется, 
временно охладило, то поляки и прибалты от 
повышения ставок не отказались. На днях в 
очередной раз политическое руководство этих 
стран дало понять, что отправит своих воен-
нослужащих в случае, если Украина не сможет 
сдерживать натиск наших войск.

В начале этой недели главком ВСУ Сыр-
ский подписал документы, легализующие 
пребывание французских инструкторов на 
Украине. Пока сама Франция окончательного 
решения не приняла, но многие военные экс-
перты сходятся в одном: появление натовцев 
на Украине — это только вопрос времени, а 
подписанные документы — повод для появ-
ления на Украине спецподразделений, а вовсе 
не инструкторов.

Очень похоже на то, что Российская армия 
перешла от слов к делу и в ночь на 29 мая на-
несла удар гиперзвуковым авиационным ра-
кетным комплексом «Кинжал» по иностранцам, 
которые уже традиционно останавливаются на 
Яворовском полигоне. «В результате ночного 
удара «Кинжалом» более трехсот «двухсотых» 
(погибших) вэсэушников и личного состава 
ОВС (объединенные вооруженные силы. — 
«МК») НАТО, включая польских, французских 
и американских инструкторов. Раненых увозят 
в Польшу», — сообщил один информресурс, 
ссылаясь на украинские источники.

На Яворовском полигоне вэсэушники 
проходили курсы тактической, инженерной 

и медицинской подготовки, а также получа-
ли первичные навыки управления техникой. 
Помимо этого полигон является ключевой 
логистической точкой ВСУ по переброске за-
падной техники в Восточную и Центральную 
Украину.

Чуть позже стало известно, что, кроме 
живой силы противника, нами была уничтоже-
на еще более «жирная» цель — инфраструк-
тура под американские истребители F-16, 
которые вот-вот должны появиться у нашего 
противника. 

Как передают специализированные ка-
налы, после удара в марте 2022 года по Яво-
ровскому полигону там начались восстано-
вительные работы. На месте прилета было 
решено создать Центр международного миро-
творчества и безопасности для размещения 
инструкторов НАТО. На этот раз базу построили 
глубоко под землей.

«Никто это сокровище не трогал много 
месяцев, пока НАТО не приступило к эскалаци-
онной операции по поставкам F-16 и созданию 

центра подготовки и командного пункта», — 
сообщает один из каналов.

В результате нашего удара поражены все 
три подземные, соединяющиеся между со-
бой бункерные цели: подземный командный 
пункт ВВС, учебный центр и общежитие на 
200 человек.

Сообщалось, что на подземных площадках 
все это время полным ходом шло не только обу-
чение персонала, но и подготовка к организа-
ции полетов с координацией в режиме онлайн 
с центром управления НАТО, расположенным 
в Польше. Украинцев здесь обучали инструк-
торы из Нидерландов, Чехии и Испании. Все 
они проживали в «бункерном районе». Всего, 
как сообщают источники, в подземном городе 
находилось от 380 до 410 человек.

Созданный на Украине ситуационный 
центр уже начал тренировки по управлению 
полетом F-16 группами «по 12 машин в боевом 
снаряжении, с заходом на посадку на Украине 
для дозаправки», передаче команд на пуск 
ракет по целям в РФ и возврату самолетов на 

аэродром в Польше. Однако этим «компьютер-
ным играм» пришел конец.

В марте 2022 года Россия уже наносила 
удары по Яворовскому полигону, находяще-
муся в нескольких десятках километров от 
украинско-польской границы. Тогда погибло 
более 60 человек, более 160 получили ранения. 
Полигон, который использовался как центр 
тренировки иностранных наемников, был не-
давно восстановлен, но обновленным про-
существовал совсем недолго.

По словам военного эксперта, бывшего 
офицера американской армии Станислава 
Крапивника, НАТО и Украина активно готовят-
ся к приему иностранных военнослужащих. 
Более того, не исключено, что все они рано 
или поздно из инструкторов превратятся в 
реальных солдат.

— На самом деле, — говорит он, — до-
кументы, которые подписал Сырский, — это 
предлог, чтобы ввести первые части натовских 
войск на Украину. Приедут не инструкторы, а 
французская «спецура» — спецназ. Франция 
уже послала первую пробную партию своих 
солдат в количестве 100 человек. Возможно, 
уже в скором времени будет тысяча иностран-
ных солдат, с которыми мы столкнемся, как 
только серьезно прорвем фронт.

— Станислав, почему именно 
Франция? 

— Потому что она готова посылать своих 
солдат на смерть. Кто-то должен быть пер-
вым, кто-то же должен стать «растяжкой» 
натовской мины, чтобы начать с нами войну. 
Франция добровольно пошла на то, чтобы 
быть этой «растяжкой», на которую мы, как 
там считают, должны наступить. И Зеленско-
му сейчас крайне необходимо расширение 
боевых действий, их интернационализация, 
чтобы даже не проиграть, а просто остаться 
в живых.

— Кто конкретно приедет под видом 
инструкторов?

— Это будет французский спецназ, что-
то наподобие диверсионных частей главного 
управления разведки Украины — ГУР. И к под-
готовке украинской армии они не будут иметь 
никакого отношения. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ДОСТАЛИ ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ
ВКС России нанесли удар по секретным бункерам 

Яворовского полигона ВСУ
Последствия первого удара 
по Яворовскому полигону. 2022 г.

ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Украина уже неоднократно наносила удары британскими 
ракетами класса «воздух—земля» Storm Shadow по территории 
России. Украинский чиновник в интервью Bloomberg уверяет, что 
на это было разрешение Лондона.
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Подмосковье накрывает первая гриб-
ная волна. Более месяца грибников 
радовали сморчки и строчки, а не-
давно на лесных опушках и полянках 
появились первые летние подбере-
зовики, подосиновики и маслята.

По словам Михаила Вишневского, главно-
го грибника России, кандидата биологических 
наук, нынешняя грибная волна будет удачной, 
по крайней мере, этому способствует погода, 
установившаяся в Московском регионе.

«В этом году с грибами все будет хоро-
шо, так же как было с весенними грибами. 
Главное, нужно уметь их собирать. В этом 
году была довольно снежная зима и друж-
но растаял снег. Плюс апрель и май были 
со снегом и дождями, так что грибницы уже 
в преддверии летних грибов напитались во-
дой. А заморозки не влияют на грибницу. Так 
что первая июньская грибная волна будет 
совсем неплохая. А что нам приготовят август 
и сентябрь, посмотрим по ходу лета», — со-
общил миколог.

Грибного изобилия стоит ожидать че-
рез 5–7 дней, а в ближайшие дни в регионе 
появятся первые маслята. За ними в начале 
июня, возможно, вылезут и первые желтые 
лисички, уточнил эксперт.

Слова эксперта подтвердили и подмо-
сковные лесники. По их словам, первые лет-
ние подосиновики, маслята и подберезовики 
уже можно встретить в лесах области. Эти 
грибы еще называют грибы-колосовики, по-
тому что их появление приходится на время 
цветения (колошения) озимой ржи. 

Специалисты лесного хозяйства пояс-
нили, что колосовики появляются слишком 
рано для летних грибов. Эта волна роста 
может составлять всего около 10 дней, так 
что не пропустите свою удачу!

Кстати, эксперты предупреждают: «Бе-
рите только те грибы, в которых полностью 
уверены, которые хорошо знаешь и ни с чем 
не спутаешь. Если грибник неопытный — зна-
чит, ему нужно выучить, как выглядят ядови-
тые грибы его региона. Обычно их не больше 
десятка. В качестве учебного пособия сове-
тую пользоваться книгами, а не Интернетом. 
Причем лучше использовать отечественный 
атлас грибов, чем зарубежный», — советует 
Михаил Вишневский.

Евгения ВОКАЧ.

В последнее время жителям Под-
московья стала приходить спам-
рассылка с предложением легкого 
заработка. Мошенники пытаются 
втянуть доверчивых граждан в свои 
преступные схемы — им предлагают 
стать дропперами.

Дропперы — это люди, которые за воз-
награждение предоставляют данные своих 
банковских карт преступникам, а те перево-
дят туда деньги со счетов обманутых жертв, 
потом просят их снимать или переводить 
на другие банковские счета за определен-
ный процент.

«Есть непыльная работа: переведи деньги 
со своей банковской карты на другую и по-
лучи процент», «Заведи карту в банке и отдай 
курьеру, вознаграждение — 3 тыс. руб.».

Такие смс-сообщения нередко приходят 
с неизвестных номеров, большинство людей 
их просто игнорируют, а телефон отправителя 
блокируют. Но порой находятся доверчивые 
или неразборчивые граждане, которые от-
кликаются на сомнительные предложения 
мошенников.

Игорь К. — студент, он открыл банков-
скую карту на свое имя, а потом передал ее 
неизвестному лицу, за что тут же получил 
обещанное вознаграждение. На следующий 
день ему пришло новое смс: «Приведи друга 
и получишь еще 2000 рублей». Студент опро-
сил нескольких своих знакомых, и один из них 
согласился. Правда, друг Игоря отказался 
передавать свою банковскую карту мошен-
никам, но когда на его счет приходили деньги, 
он их пересылал дальше и за это каждый раз 
получал 2000 рублей.

Таких историй сотрудники Главного 
управления региональной безопасности 
Подмосковья могут рассказать много: чаще 
всего дропперами становятся студенты вузов 
или колледжей и даже школьники. По закону 
банковские карты можно заводить с 14 лет. 
Подростки в руках мошенников действуют 
как марионетки, они не инициируют престу-
пление, но выполняют указания злоумышлен-
ников и получают за это комиссию от сделки. 
У правоохранителей даже есть специальные 
термины: дроп-обнальщик и дроп-транзитник. 
Первый снимает деньги со своей карты и от-
дает мошенникам украденные средства на-
личными, второй переводит их дальше.

«Главное, что требуется от дроппера, 
это предоставить данные своей банковской 
карты, на которую преступники переводят 
деньги людей, которых они обокрали, затем 
он должен снять их в банкомате и передать 
курьеру или перевести полученные средства 
дальше по цепочке. Порой таких переводов 
может быть несколько, поэтому раскрывать 
мошеннические схемы очень тяжело», — рас-
сказывают сотрудники ГУРБ.

Правда, в последнее время мошенники 
стали использовать в роли дропперов не мо-
лодежь, а стариков — их, как правило, вовле-
кают в преступную сеть помимо воли. И таких 
схем уже разработано огромное множество. 
Злоумышленники представляются то сотруд-
никами банка России, то прокуратуры, МВД 
или других силовых структур. Чаще всего 
мошенники говорят, что якобы произошла 
массовая утечка данных банковских карт 
и предлагают сверить данные банковской 
карты жертвы обмана с «базой украденных 

данных». Как только они завладеют этими 
сведениями, на карту человека, который ни-
чего не подозревает, переводят деньги или 
пополняют счет его мобильного телефона, 
а потом звонят и говорят: «Ой, извините, я по 
ошибке перевел вам свои деньги, верните их, 
пожалуйста!» Только просят вернуть наличны-
ми или через перевод на другую карту.

Эксперты в области кибербезопасности 
признают, что метод использования дроппе-
ров помогает мошенникам стереть все сле-
ды — цепочка транзакций очень запутана, 
а организатор преступления может вовсе 
не принимать непосредственного участия. 
Все это способствует скрытию факта кибер-
преступления и затрудняет отслеживание 
транзакций, поскольку операции проводятся 
под разными именами.

Хуже всего то, что дроппер, даже если 
он стал участником преступной схемы поне-
воле, от ответственности не освобождается. 
В случае задержания ему грозит реальный 
срок: в соответствии со статьей 174 УК РФ 
за незаконное отмывание денежных средств 
полагается уголовное наказание вплоть до 7 
лет. Увы, но незнание закона не освобождает 
от ответственности.

Сотрудники правоохранительных органов 
признаются, что часто им не удается найти 
организаторов преступной схемы, и тогда 
главным ответчиком становится дроппер. 
Доказать суду, что он был не в курсе мошен-
нических действий тех, кто его подставил, 
будет очень трудно.

Как же тогда защититься от козней мошен-
ников, чтобы не стать дроппером поневоле? 

Прежде всего, советуют эксперты в об-
ласти кибербезопасности и банковского дела, 
нужно уяснить раз и навсегда, что никто ни-
когда не будет выяснять ваши личные данные 
по телефону.

А если вы все же боитесь, что с вашим 
банковским счетом случилось что-то нелад-
ное, перезвоните сами в банк, а еще лучше 
съездите туда лично и выясните все на месте. 
Ну а все сообщения с предложениями легкого 
заработка нужно просто игнорировать. Как 
говорится, бесплатный сыр бывает только 
в мышеловке. 

Если же вам на банковскую карту или мо-
бильный счет все же пришла какая-то непонят-
ная сумма с неизвестного счета, обратитесь 
за разъяснениями в банк или к мобильному 
оператору. Сообщите о подозрительной тран-
закции, и специалисты примут меры.

Евгения ВОКАЧ.

Весна — время генеральной уборки 
на даче. Однако многие считают, что 
проще всего избавиться от прошло-
годней травы и листвы — это поджечь 
их. Якобы так участок можно быстро 
очистить от мусора, а заодно и поч-
ву золой удобрить. Но специалисты 
утверждают, что это опасное заблуж-
дение — 80 процентов всех пожаров 
возникает из-за неосторожного обра-
щения с огнем. О том, чем еще опасен 
весенний пал травы, «МК» рассказал 
эколог Сергей МАТЮШИН.

— В пятницу подмосковный комитет 
лесного хозяйства объявил в Московской 
области IV класс пожарной опасности 
и ограничил для граждан посещение ле-
сов и въезд туда личного автотранспорта. 
Что это значит: никаких пикников и шаш-
лыков на природе?

— Во-первых, режим ограничения вво-
дится не повсеместно, а только на опреде-
ленных лесных территориях. К ним относятся 
Виноградовское, Егорьевское, Луховицкое, 
Наро-Фоминское, Ногинское, Орехово-
Зуевское, Подольское, Ступинское и Шатур-
ское лесничества. А во-вторых, да, разводить 
костры сейчас в лесных массивах ни в коем 
случае нельзя. Для любителей шашлыков 
есть парковые зоны с оборудованными пло-
щадками для барбекю.

— Правда ли, что лесные пожары воз-
никают не только из-за шашлычников, 
а еще и по вине дачников, которые по вес-
не жгут траву на своих приусадебных 
участках, а также вокруг СНТ?

— Весенний пал травы чаще всего ста-
новится причиной лесных пожаров, по стати-
стике, на долю человеческого фактора при-
ходится 80% всех пожаров в лесном фонде.

— О вреде весеннего пала много го-
ворят и пишут, но люди все равно жгут 
траву.

— Сила традиции. Этот способ очистки 
почвы существует много веков, им еще наши 
прапрадедушки пользовались. Хотя уже аб-
солютно научно доказано, что ничего, кроме 
вреда, этот варварский способ принести 
не может ни дачному участку, ни окружающей 
среде, ни здоровью дачника.

— А как же зола, разве это не полез-
ное удобрение для почвы?

— Небольшое количество золы действи-
тельно получается после сжигания сухой 

травы, но там, где прошел огонь, почва теряет 
запас полезных азотных соединений. Азот 
высвобождается в атмосферу и становится 
недоступным для питания растений. Кро-
ме того, гибнет вся полезная микрофлора 
почвы, которая помогает корням растений 
питаться и противостоять болезням. Я уже 
не говорю про то, что в результате ежегодных 
палов травы страдает биоразнообразие: там, 
где раньше было разнотравье, через пару 
лет будут расти одни сорняки, которым все 
нипочем.

— Однажды я встретила выраже-
ние «профилактический отжиг», что это 
значит?

— Иногда лесники сами специально 
поджигают сухую траву, валежник, упавшие 
ветки, чтобы расчистить территорию от су-
хостоя и предотвратить крупные пожары, 
возникающие в жаркий период. Но такие ме-
роприятия проводят всегда в связке с МЧС, 
хотя, насколько я знаю, в последнее время 
даже профессионалы решили отказаться 
от таких варварских методов. Потому что, 
во-первых, огонь очень сложно контролиро-
вать, особенно при ветре. Во-вторых, вреда 
от отжига больше, чем пользы. От огня гиб-
нут насекомые, земноводные, мелкие мле-
копитающие и птицы, которые вьют гнезда 
на земле, а исчезновение даже одного вида 
живых организмов может пагубно повлиять 
на состояние всей экосистемы.

— Ну а просто сжечь сухие раститель-
ные остатки (прошлогоднюю траву, ли-
ству и ветки) на даче в бочке можно?

— Если соблюдать все меры пожарной 
безопасности, можно, но я бы все равно 
не советовал.

— Почему?
— В Подмосковье даже в дачной мест-

ности очень много машин, поэтому за летний 
сезон на растениях оседает большое количе-
ство тяжелых металлов от выхлопных газов, 
когда вы сжигаете растительные остатки, 
то эти канцерогенные вещества снова ока-
зываются в воздухе. И вы их вдыхаете, пока 
жжете костер, а это, между прочим, очень 
опасно для здоровья, так как способствует 
развитию злокачественных опухолей. Осо-
бенно высок риск для детей, пожилых людей 
и астматиков. Дым и гарь могут стать при-
чиной преждевременной смерти в случае 
проблем с сердцем или легкими.

— Какие штрафы ждут любителей 
жечь костры в лесу и поджигать весной 
траву?

— За костер в лесу или пал травы граж-
данам может грозить штраф от 50 до 60 тыс. 
руб. Если же человек является должностным 
лицом, то сумма увеличивается от 100 до 110 
тыс. руб., организация за те же действия за-
платит уже штраф от 1 до 2 млн рублей.

Евгения ВОКАЧ.

ВСЕ ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
ТРОПЫ ВОЗЬМУТ 

НА КАРАНДАШ
Создать единые правила организации, 

классификации, управления и маркиров-
ки туристических троп планирует Минэко-
номразвития России. На сегодня в России 
нет единой системы туристических троп, 
что негативно сказывается на развитии 
отрасли в целом и внутреннего туризма 
в частности. И хотя фактически туристи-
ческие тропы существуют, юридически 
это нигде не закреплено. 

Как стало известно «МК», законопро-
ектом определяет алгоритм создания 
дорог для туристов. На первом этапе 
ведутся разработка и утверждение па-
спорта туристической тропы. На следую-
щем оформляются права на земельные 
участки, по которым она будет проходить. 
Затем, собственно, осуществляется соз-
дание тропы, включающее ее маркировку 
(установка системы знаков, в том числе 
навигационных), а также благоустрой-
ство. После этого сведения о тропе будут 
вноситься в единый перечень туристи-
ческих троп, которым можно будет вос-
пользоваться при планировании путеше-
ствий. На следующем этапе выбирается 
оператор, который станет заниматься 
управлением такой тропой.

Тропы будут подразделяться на межре-
гиональные, региональные и муниципаль-
ные. Также предусмотрено разделение 
на пешие, конные, лыжные и веломаршру-
ты. Отдельную категорию составят тропы, 
на которые можно выходить только в со-
провождении проводника. 

ПЕНСИОНЕРКА 
ПОДДЕЛАЛА 

СВИДЕТЕЛЬСТВО О БРАКЕ 
РАДИ НАСЛЕДСТВА

Три года условно получила подмосков-
ная пенсионерка за подделку свидетель-
ства о браке для вступления в наследство 
после смерти сожителя. 

Как узнал «МК», жительницу Балашихи 
Марию Николаевну (все ФИО изменены) 
обвинили в покушении на мошенничество 
в особо крупном размере — женщина ре-
шила вступить в наследство обманным 
путем. Больше двадцати лет она прожила 
вместе с любимым мужчиной Андреем 
Петровичем, но официально пара не была 
расписана. В конце 2020 года пенсионер 
внезапно умер. И хотя они жили одной 
семьей, по закону после смерти партнера 
вдова оставалась ни с чем. 

Мария Николаевна в Интернете нашла 
компанию, которая предлагала задним 
числом оформить заключение брака. 
Стоила такая услуга 10 000 рублей. Пен-
сионерка вскоре получила якобы офи-
циальный документ. В нем сообщалось, 
что пара сочеталась браком в 2018 году 
в городе Цхинвале в Южной Осетии. 

С этим свидетельством и документами 
на имущество женщина обратилась к но-
тариусу. Мария Николаевна претендова-
ла на 2-комнатную квартиру в Балашихе 
стоимостью более 7 млн рублей, дачный 
участок стоимостью более 600 000 ру-
блей, средства в банках и прочее иму-
щество.

Обман вскрылся, когда к оформлению 
наследства подключились родственни-
ки умершего. Когда семья обратилась 
к нотариусу, они с удивлением узнали, 
что наследственное дело уже открыто… 
супругой их дяди. Родные были уверены, 
что дядя не был официально женат. Более 
того, на похоронах Андрея Петровича его 
сожительница сообщила, что не является 
наследницей и попросила дать ей время 
на сбор вещей. Однако через пару меся-
цев женщина передумала. Она сказала 
родным, что считает себя законной женой 
и будет по суду добиваться справедливого 
раздела имущества. 

Племянники подали иск в суд и потре-
бовали признать заявление о браке не-
действительным. В ходе дела этот факт 
подтвердился: записи акта о заключении 
брака в Южной Осетии не существовало, 
номер свидетельства был липовый. Суд 
исключил Марию Николаевну из числа 
наследников. Но на этом дело не закон-
чилось — на нее завели уголовное дело 
о покушении на мошенничество. Женщина 
раскаялась в содеянном, просила принять 
во внимание ее пожилой возраст и про-
блемы со здоровьем. Судья назначил 
ей наказание в виде лишения свободы 
сроком на три года условно. 

ДЕРЗКОГО МИГРАНТА 
ПОДВЕЛИ ПОД СТАТЬЮ 

ЗА ПЕРЕКРЫТИЕ ДОРОГИ
Подмосковные следователи возбудили 

уголовное дело в отношении уроженца 
Узбекистана, который вместе с компа-
нией заблокировал проезд школьным 
автобусам на стадион в Щелковском го-
родском округе. 

Как выяснил «МК», 23 мая из разных 
школ три микроавтобуса привезли детей 
к стадиону «Юность». Ребят там встречали 
родители, однако проезд транспорту пе-
регородили две легковушки, рядом с ко-
торыми стояла группа мужчин — урожен-
цев Средней Азии. Они громко слушали 
национальную музыку. На просьбу убрать 
машины мигранты начали хамить.

— У нас одна школа на ремонте, и детей 
возят в две другие, а точка сбора — стади-
он «Юность» в микрорайоне Бахчиванджи, 
— рассказала «МК» свидетельница собы-
тий. — Один автомобиль в итоге мигранты  
переставили, затем компания, смеясь, 
куда-то ушла. Спустя 15–20 минут пришел 
их родственник и переставил машину. 

Местные сотрудники полиции привлек-
ли к административной ответственности 
35-летнего уроженца Узбекистана. Ми-
гранту выписали штрафы за неправиль-
ную парковку и отсутствие автомобильной 
страховки. 

Как сообщила старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР по Московской об-
ласти Ольга Врадий, по данному факту 
возбуждено уголовное дело.

В Подмосковье начали готовить пля-
жи к открытию купального сезона. 
Всего около водоемов собираются 
открыть более 200 зон отдыха, полно-
стью оборудованных пляжной инфра-
структурой.

В Егорьевске с утра до позднего вечера 
кипит работа на пляже «Любляна», тут спешно 
готовятся к открытию летнего сезона.

«Если верить синоптикам, то в первый же 
день лета температура подскочит до 30, вот 
мы и торопимся к наплыву отдыхающих», — 
объясняют авральный темп работ сотрудники 
местной зоны отдыха.

По их словам, территория пляжа полно-
стью оборудована необходимой инфраструк-
турой: есть наблюдательный пункт для спаса-
телей с вышкой, детский городок с качелями и 
горкой, спортивная площадка с тренажерами, 
туалетный модуль и баки для отходов. Летом 
тут очень многолюдно, потому что главное 
достоинство этой зоны отдыха — мелкий 
речной песок.

«У нас тут в выходные народу как в 
Сочи, яблоку негде упасть. Кто-то купается и 

загорает, а молодежь в пляжный волейбол и 
футбол соревнования устраивает».

Оказывается, все подмосковные пляжи 
делятся на несколько категорий по своим 
размерам и уровню комфорта. Например, пло-
щадь малого пляжа составляет менее 1000 кв. 
метров, а вместительность не превышает 200 
человек. Среднего — от 1 до 3 тыс. кв. метров, 
там могут отдохнуть от 200 до 1000 человек. А 
площадь больших пляжей составляет более 
3000 кв. метров, на них могут расположиться 
более тысячи человек.

Покрытие зон отдыха тоже отличается, 
оно бывает двух видов: песчаное (50% ре-
креационной зоны) и смешанное (песчаное 
покрытие не менее 30% рекреационной зоны). 
Чаще всего песчаные пляжи находятся на 
городских зонах отдыха, а смешанные — на 
загородных.

А вот что касается уровня комфорта зон 
отдыха, то тут различия более существенные: 
60 подмосковных пляжей будут иметь базовое 
оборудование. Это значит, что там установят 
кабины для переодевания, спасательный пост, 
контейнерную площадку и очистят песок. На 

92 пляжах среднего уровня комфорта, помимо 
базового оснащения, установят туалетные 
модули, мобильные точки торговли, подгото-
вят площадки для игры в пляжный волейбол и 
выделят место под автостоянку. И только 51 
пляж будет соответствовать высокому уровню 
комфорта: там, помимо всего вышеперечис-
ленного оснащения, еще организуют точки 
проката и откроют летние кафе.

На самом деле к летнему сезону сейчас 
готовятся не только в Егорьевске. Работы 
ведутся во всех подмосковных зонах отдыха: 
повсюду завозят песок на пляж, ремонтируют 
подъездные дороги, ремонтируют или про-
водят замену элементов благоустройства: 
кабин для переодевания, душевых, лежаков и 
прочего. Все подготовительные работы пла-
нируют завершить не позднее 31 мая.

Евгения ВОКАЧ.

Жители Ленинского городского округа 
много лет боролись против застройки 
Сухановского леса — уникальной при-
родной территории, которая чудом 
сохранилась в непосредственной 
близости от МКАД. И наконец свер-
шилось: правительство Московской 
области согласилось учредить там 
памятник природы областного значе-
ния «Суханово».

Площадь новой ООПТ, которую уже 
успели окрестить «народной», составляет 71 
гектар и включает не только старинный парк 
усадьбы князей Волконских «Суханово», но 
также окрестности — просторные цветущие 
луга и близлежащие водоемы. Кроме того, 
до ноября будет документально оформлена 
охранная зона ООПТ, которая составляет еще 
более 300 га.

На самом деле идея создания особо 
охраняемой природной территории родилась 
у активистов, когда они поняли, что усадьба 
«Суханово» как яркий памятник русского клас-
сицизма XVIII–XIX веков может окончательно 
потерять свои охранные зоны. Великолеп-
ный усадебный дом, построенный по проекту 
знаменитого архитектора Жилярди, каскад 
прудов и пейзажный парк уже много лет пы-
таются взять в плотное кольцо многоэтажной 
застройки. 

«Три года назад поблизости от деревни 
Федюково планировали возвести целый го-
род из многоэтажек, когда наши активисты 
узнали, что застройщик собирается вырубить 

вековые сосны и дубы, люди готовы были лечь 
под бульдозеры, лишь бы не допустить такого 
варварства», — рассказывает жительница 
города Видное Мария Семенова.

К счастью, протесты местных жителей и 
помощь ВООПИК помогли тогда предотвра-
тить катастрофу. Однако полной победы не 
получилось — добиться документального при-
знания исторической и культурной ценности 
Сухановского леса активистам не удалось. 
Чиновники отказались восстановить в полном 
объеме охранные зоны усадьбы, а значит, 
уникальной природной территории рано или 
поздно могла грозить застройка. 

Вот тогда-то жители Ленинского округа 
и решили положить конец претензиям за-
стройщиков, добившись статуса ООПТ для 
заповедного уголка природы. С этой целью 
они обратились в экологическую организа-
цию, где заказали экспертизу местности. По 
результатам обследования, средства на ко-
торые собирали «всем миром», выяснилось, 
что «Суханово» имеет все основания, чтобы 
получить природоохранный статус.

Оказалось, что Сухановский лес — это не 
только ценный памятник нашей отечественной 

истории и культуры, но еще и место обитания 
редких видов животных и растений, в том 
числе занесенных в Красную книгу. Биологи 
обнаружили на его территории такие интерес-
ные виды насекомых, как краеглазка эгерия, 
коконопряд молочайный, медведица-хозяйка, 
шашечница авриния, шашечница диамина, 
бражник липовый, тонкопряд хмелевой и жуж-
жало разноцветное. Кроме того, «Суханово» 
является домом для таких ценных его обитате-
лей, как черный коршун, редкие виды дятлов, 
лягушка-чесночница и многих других.

Собрав необходимые доказательства, 
а также заручившись поддержкой депутатов 
Госдумы и Всероссийского общества охраны 
природы, экозащитники подали заявку на 
учреждение новой ООПТ. В областном Ми-
нистерстве экологии эту инициативу рас-
смотрели и поддержали.

Активисты называют «Суханово» «первой 
народной ООПТ» Ленинского округа и теперь 
добиваются охранного статуса для Виднов-
ского леса — этот вопрос сейчас находится 
в процессе согласования в Министерстве 
экологии Московской области.

Евгения ВОКАЧ.

Когда приобретение путевки 
в летний лагерь — уже свер-
шившийся факт, пора 
собирать чемодан. Что 
взять с собой обяза-
тельно, а что лучше 
оставить дома? 
Документы сложите от-
дельно, проверьте еще 
раз комплект самостоя-
тельно. С собой ребенок 
должен обязательно иметь 
документы (свидетельство 
о рождении/паспорт), необхо-
димые медсправки и полис ОМС 
или его копию, а также те документы, 
которые требуются при поездке в данный 
летний лагерь.
Собирая ребенку средства личной гигиены, 
напомните, что это предметы индивиду-
ального пользования. Мочалка, полотенце, 
зубная щетка у каждого свои. Расскажите, 
что для чего использовать, где какое сред-
ство лежит. Расческа и заколки — это тоже 
строго индивидуальные предметы. Поло-
жите на всякий случай бумажные носовые 
платочки и влажные салфетки.

Упаковывая одежду, руководствуйтесь 
принципом «минимум пара». Даже теплых 
кофт надо две, вдруг потеряется, промокнет, 

сломается молния. Если ребенок едет 
в лагерь к морю, положите солнце-

защитную одежду, а если таковой 
нет — любую одежду светлого 
цвета, и обязательно головной 
убор. Не помешают и крем или 
спрей от загара и любое сред-
ство с пантенолом. Нижнее 
белье рассчитывайте исходя 

из количества дней в смене. 
Смена 21 день, значит, и ниж-

него белья должно быть 21 шт. 
Не каждый ребенок будет стирать, 

сушить свое белье. 
В лагере понадобятся закрытая обувь 

(кроссовки, кеды), открытая обувь (босонож-
ки/шлепанцы), домашние тапочки (или рези-
новые шлепанцы). Она должна быть удобной 
и подходить по размеру. 

Об обязательных лекарствах, которые 
принимает ребенок, необходимо предупре-
дить вожатых и медицинских работников лаге-
ря, обговорив, в какой дозировке и по какому 
поводу ребенок их принимает. Ребенку нужно 
объяснить, что, скорее всего, лекарственные 
средства будут храниться у медицинского 
работника и не нужно стесняться подойти и 
попросить свое лекарство. 

Светлана РЕПИНА.

1. Солнечногорск, озеро Сенеж;
2. Лыткарино, Волкуша;
3. Талдомский, Солнечный берег;
4. Зарайск, река Осетр;
5. Шатура, озеро Святое;
6. Долгопрудный, Мысово;
7. Электросталь, Авангард;
8. Мытищи, Новоалександрово;
9. Луховицы, Голубое озеро;
10. Орехово-Зуево, озеро Исаакиевское.
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ДРОППЕР 
ПОНЕВОЛЕ

В последнее время жителям По
московья стала приходить спа

В группе риска 
— старики 
и школьники

КРИМИНАЛ SOS!

ПАЛ — НУ ТЫ ПОПАЛ!
Штрафы за сжигание 
травы подняли до самой 
верхней планки

Весна — время генерал

Не каждая 
бочка — 
затычка: 
эксперты 
не советуют так 
утилизировать 
мусор.

КОЛОСОВИКИ: ПЕРВЫЕ ПОШЛИ
Эксперты обещают 
в предстоящие две 
недели большой 
урожай грибов

ТОП ПЛЯЖЕЙ 
ПОД МОСКВОЙ

Среди 200 купальных зон 
50 с категорией ВИП
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 В прошлом году в Московской 
области работали 203 пляжа и 
зоны отдыха у воды (из них 88 с 
купанием). За сезон их посетили 
более 849 тысяч человек.

НАРОДНАЯ ОХРАНЯЕМАЯ ЗОНА
Защитники Сухановского леса выбили для него 
статус памятника природы

ЛАГЕРЬ-2024: ЧТО ВЗЯТЬ С СОБОЙ
Опытные вожатые дали пошаговую инструкцию
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ИНИЦИАТИВА

Жильцов одного из домов в Москве, 
среди которых те, кто в 1984 году 
приехал из разных городов СССР в 
столицу строить метро и получил 
постоянную московскую пропи-
ску, поставили в затруднительное 
положение. Собственник дома 
разослал им для подписи новые 
договоры с повышением тарифа за 
жилье (1 кв. м — 900 руб.), а тех, кто 
не согласится их подписать, могут 
попросить «на выход». У людей нет 
таких средств — в зависимости от 
метража будет выходить примерно 
40 000 руб. в месяц, поэтому угроза 
над ними нависла вполне реальная. 
«МК» разбирался в этой странной 
ситуации. 

На голову жильцов, проживающих по 
адресу в Москве: Черноморский бульвар, 
дом №15, корпус 2, нежданно-негаданно 
свалилась беда. Организация — владелец 
пятиэтажки — разослала людям уведомления 
с приложенными к ним новыми договорами о 
возмездной плате (1 кв. м. — 900 руб.); те же, 
кто их не подпишет, должны съезжать. Всего 
в доме два подъезда, 40 квартир. 

— 23 марта мы обнаружили в своем 
почтовом ящике уведомление с вложенной 
формой договора, и в уведомлении было 
указано: подписывайте договор, а если не 
подпишете (стоял срок до конца апреля), то 
придется освободить занимаемую площадь, 
— рассказывает нам жительница этой пятиэ-
тажки Мария (фамилию свою она просила не 
называть. — Авт.) — Но как их подписывать, 
если там стоит сумма 900 рублей за 1 кв.м? 
В этом случае, исходя из моего метража, 
мне придется платить 40 000 руб. в месяц! 
Сейчас я плачу 10 000 руб., и эта цена и так 
завышенная. С чего вдруг возникли эти до-
говора? Мы официально проживаем в этом 
доме; сначала у меня была временная мо-
сковская прописка — с 1986 года, а с 1989-го 
— уже постоянная. 

Мария рассказала, как в 1984 году вме-
сте с другими специалистами она прибыла 
в столицу строить метро. «Союзметроспец-
строй» «заказал» себе людей, необходимых 
ему для работы. В таких случаях прибывших 
специалистов нужно разместить, оформить 
им прописку, и все это задача городских вла-
стей. Город подыскал помещение — вот эту 
самую пятиэтажку — и отдал ее под аренду 
для общежития, чтобы заселить туда спе-
циалистов. Но договор соцнайма жильцы 
не подписывали, тогда это было не принято. 
Впоследствии они много раз обращались в 
ДГИ (Департамент городского имущества г. 
Москвы), чтобы с ними заключили такой до-
говор социального найма, но им отказывали, 
присылая разные отписки. 

Здесь хотелось бы заметить, что Мария, 
как и многие другие жильцы этого дома, почти 
сорок лет трудится, в буквальном смысле сло-
ва не покладая рук, на благо нашей столицы. В 
качестве маляра женщина занималась отдел-
кой Зала церковных соборов в храме Христа 
Спасителя; десять станций метрополитена, 
комплекс «Поклонная гора», Гостиный Двор 
— множество значимых объектов Москвы 
помнят тепло ее рук! 

— У нас это единственное жилье, за-
конное, — еле сдерживая слезы, говорит 

женщина. — Мы не понимаем, что делать. 
Новые договора ни я, ни другие жильцы, есте-
ственно, не подписали. У меня нет таких денег, 
я в сентябре на пенсию должна выйти… Очень 
все тревожно… 

«МК» поговорил также с Владиславом, ко-
торый прописан в этом доме с 1992 года. Жилая 
площадь его квартиры составляет 45 кв.м. В 
соответствии с новым тарифом ему придется 
платить за жилье 40 500 руб. в месяц. 

Владислав — кстати, юрист по про-
фессии, — раскрыл невеселый «секрет» их 

пятиэтажки, из-за которого 
жильцы сейчас оказались в 
такой патовой ситуации. 

По его словам, в 1980-х 
годах при прокладывании 
Серпуховско-Тимирязевской 
ветки метро и строительстве 
станций «Чертановская» и 
«Севастопольская» данный 
дом после проведения экс-
пертизы был признан ава-
рийным и его вывели из 
жилого фонда и перевели в 
нежилой. Жильцов тогда из 

него отселили. Но потом по просьбе «Союз-
метроспецстроя» нежилая пятиэтажка была 
отдана под общежитие для его работников. 
Людям были выданы ордера на вселение; 
сначала у них была временная регистрация, 
потом появилась постоянная. Жильцы, как 
полагается, ежемесячно платили за ЖКУ. 

Примерно в 2007 году дом был внесен в 
Кадастр собственности города Москвы как не-
жилое помещение — притом что фактически 
в нем живут люди. В этом, по словам юриста, 
и заключается главная проблема.

До недавнего времени дом принадлежал 
городу. Но потом Департамент городского 
имущества (ДГИ) передал его «Мосметро-
строю». То есть владельцем на данный момент 
является «Мосметрострой», а управляет пяти-
этажкой его дочерняя компания АО «Ксум».

— Как я предполагаю, ДГИ решил пере-
дать дом в собственность «Мосметростроя», 
чтобы снять его со своего баланса, — гово-
рит Владислав. — Соответственно, ни с кем 
из жителей не было заключено договоров 
социального найма. И сейчас «Мосметро-
строй» предъявляет к нам свои требования 
как собственник этого помещения: предлагает 
оформить договор возмездного пользования 
жилым помещением и производить оплату 
соответственно с внутренним распоряжени-
ем в размере 900 рублей за 1 кв. метр. Это 
рыночная цена аренды. Я считаю, что право 
жильцов было нарушено при передаче данно-
го дома от Департамента городского имуще-
ства в собственность «Мосметростроя». Так 
как в компетенцию Департамента городского 
имущества входит заключение договора соц-
найма в жилых помещениях. 

Вопрос даже не в новой сумме, которую 
нам предлагают платить, а в нарушенных 
правах. Право возникло еще в 1986 году, а 
нарушено было в 2024 году. То есть люди фак-
тически жили, у них по сути это был соцнайм, 
но он не был заключен и ничем не регламенти-
ровался. У каждого из жильцов индивидуаль-
ная ситуация: кто-то стоит в очереди на жилье 
как нуждающийся с 1990-х, с 2000-х годов. Но 
таких семей меньшинство. Гораздо больше 
тех, кто ни в каких очередях не стоит.

Разумеется, люди не стали сидеть сложа 
руки в ожидании, что их попросят «с веща-
ми на улицу», а стали рассылать в разные 
ведомства и инстанции крики о помощи. 
Обращение жильцов по вопросу оформле-
ния с ними договоров социального найма, 
которое они направляли в Администрацию 
Президента РФ, было перенаправлено в Де-
партамент городского имущества Москвы 
(который является единственным акционером 
АО «Мосметрострой»). 

Жители дома обратились также в Мос-
гордуму, которая направила их обращение в 
прокуратуру Москвы.

Столичная прокуратура не обнаружи-
ла признаков нарушения законодательства 
(копия ответа прокуратуры есть у «МК». 
— Авт.).

«МК» обратился за разъяснением по сло-
жившейся ситуации к АО «Мосметрострой», и 
вот их ответ от 25 апреля 2024 года: 

«Нежилое здание 1962 года построй-
ки по адресу: Черноморский бульвар, дом 
15, корпус 2, находится в собственности АО 
«Мосметрострой» и не является собственно-
стью города. Ранее объект использовался под 
общежитие «Мосметростроя», в том числе без 
оформленных гражданами правоустанавли-
вающих документов».

Далее в ответе сказано, что, так как зда-
ние является нежилым и помещения в нем 
не могут быть квартирами, а собственник 
объекта не является органом госвласти и 
местного самоуправления, с проживающими 
там семьями не могут быть заключены до-
говора социального найма. 

«Перевод здания в статус жилого невоз-
можен, так как объект не соответствует требо-
ваниям, предъявляемым законодательством 
к жилым помещениям, — сообщает органи-
зация. — Для управления недвижимостью 
фактическим пользователям установлена 
объективная плата, рассчитанная исходя из 
существующих затрат на содержание объек-
та. При этом АО «Мосметрострой» и управ-
ляющая компания АО «Ксум» не ограничивают 
доступ к помещениям и не выселяют граждан 
из занимаемых ими помещений до решения 
ими своего жилищного вопроса».

Другими словами, решайте, товарищи 
жильцы, сами как хотите свой «жилищный 
вопрос». 

Получается, что здание нежилое, если 
хотите жить здесь и дальше платите, да еще 
и по рыночной цене. И это притом что жи-
лищные условия в старом доме вообще-то 
оставляют желать лучшего. Но если здание 
состоит в статусе нежилого, то речь, наверное, 
должна идти не о выселении, а о расселении 
жильцов в жилые дома, и не об установлении 
новой неподъемной платы, чтобы жильцы 
сами съехали.

В квартирах этого «нежилого» дома про-
писаны уже и дети, и внуки тех самых строи-
телей метро и объектов столицы, которые 
поселились в нем в 1984 году, хотя дом счи-
тается нежилым все это время. В некоторых 
квартирах (таких немного) живет по две семьи. 
Много пенсионеров. 40 000 руб. почти для 
всех совсем неподъемная сумма! На данный 
момент люди находятся в подвешенном со-
стоянии и очень тревожатся, как будет решена 
их судьба.

Мы выяснили, что на этот счет предусма-
тривает жилищное право. Вступившим в силу 
с 1 марта 2005 года Жилищным кодексом РФ 
определено, что только договор социального 
найма, оформленный в установленном по-
рядке, является основанием для пользования 
и проживания граждан в предоставленном 
жилом помещении.

По существующему законодательству 
переход права собственности на занимае-
мое по договору соцнайма жилье не влечет 
расторжение или изменение договора соци-
ального найма. Если бы были своевременно 
заключены договора социального найма, 
переход здания в собственность «Мосметро-
строя» не повлек бы за собой столь вопиющие 
изменения в плате за жилье.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ПРОБЛЕМА

Жильцы «нежилого» дома 
спустя 40 лет оказались 
под угрозой выселения

ПРОПИСКА БЕЗ ПРАВА НА ПРОЖИВАНИЕ

22 июня с 5.30 поезда московско-
го метро перестанут ходить между 
станциями «Хорошевская» и «Дело-
вой центр». Короткое ответвление с 
промежуточной станцией «Шелепи-
ха», которое пока работает в составе 
Большой кольцевой линии (БКЛ), 
упраздняется — частично оно от-
кроется в 2026 году в составе новой 
Рублево-Архангельской линии. Но 
прямого беспересадочного маршру-
та с БКЛ до «Москвы-Сити» больше не 
будет: чтобы попасть в главный дело-
вой центр, придется пересаживаться. 

Таким образом, в очередной раз под-
тверждается главное правило московского 
метро: вилочное движение (это такое, при ко-
тором на одну и ту же платформу попеременно 
приходят поезда, идущие на две разные ветки 
линии) не выживает. А ведь 89 лет назад, после 
запуска первой очереди метро, «вилку» как 
раз и опробовали впервые: от «Библиотеки 
имени Ленина» поезда расходились по двум 
направлениям, к «Парку культуры» и к «Киев-
ской» (по нынешней Филевской линии). 

Но очень скоро выяснилось, что вилоч-
ное движение мешает соблюдать плотный 
график движения и потому несовместимо с 
так называемой высокой парностью — про-
пуском в час как можно большего числа пар 
поездов. Поэтому ответвление на «Киевскую» 

довольно скоро сделали отдельной линией, 
пристыковав к новой ветке в сторону Кур-
ского вокзала. 

Памятный многим москвичам второй 
прецедент — вилочное движение на юге 
Замоскворецкой линии: после постройки 
нынешней трассы линии за «Каширскую» в 
сторону Царицына старое окончание — «Вар-
шавская» и «Каховская» — обслуживалось 
как раз «вилкой». И, начиная чуть ли не с «Со-
кола», в движущихся на юг поездах зеленой 
линии на каждой остановке объявляли: по-
езд следует до станции «Каховская». Либо 
ничего не объявляли — тогда, стало быть, до 
«Красногвардейской»...

Тогда от вилочного движения тоже из-
бавились — это было в конце 1995 года. При-
чиной стала опять-таки невозможность «вы-
возить» густонаселенный юг Замоскворецкой 
линии с минимальными интервалами: ведь 
даже если на общей части зеленой линии, от 
«Каширской» на север, у вас интервал в пол-
торы минуты, «вилка» означает, что хоть через 
два поезда на третий на «Красногвардейской» 
интервал будет уже три минуты — иначе не 
пропустить состав со стороны «Каховской». 

Тот самый отрезанный кусок Замоскво-
рецкой линии, который с 1995 по 2019 год 
был независимой Каховской линией, сейчас, 
после капремонта, служит в составе БКЛ. Но 
и на этой новейшей и рекордной во многих 
отношениях линии возникли проблемы — 
впрочем, уже не на этом участке, и вообще 
«плановые». В самом начале строительства 
Большого кольца его первый участок — от 
«Савеловской» до «Хорошевской» — присты-
ковали к строящейся тогда же Солнцевской 
линии, сопряжение же было именно вилочным, 
на станции «Шелепиха». Позже эту прямую 
связку упразднили, и, чтобы попасть с «Хо-
рошевской» на Солнцевскую линию, надо 
пересаживаться — либо (последние дни) на 
«Деловом центре», либо на «Мичуринском 
проспекте». 

После упразднения вилочного движения 
на БКЛ — а без этого, как уже давно под-
считали транспортники, никак по все тем 
же соображениям графика — для тех, кто 
едет по БКЛ в Сити, жизнь усложнится: при-
дется ехать туда через Солнцевскую линию 
(с юга) либо через центр по Филевской ли-
нии. А в 2026 году, когда откроется Рублево-

Архангельская линия и снова заработает 
станция «Шелепиха», появится еще одна 
возможность — пересесть с БКЛ на «На-
родном Ополчении». 

И никаких «вилок» — московский принцип 
соблюдается твердо.

Антон РАЗМАХНИН.

СИТИ СТАНОВИТСЯ ДАЛЬШЕ
Закрывается один из метромаршрутов в деловой центр
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ПЕРЕКРЫТИЕ УЧАСТКА БКЛ С 22 ИЮНЯ

Перед отпускным сезоном Госду-
ма в очередной раз предложила 
ввести единый государственный 
реестр авиадебоширов (ранее 
идея отклонялась как серьезное 
ограничение гражданских прав). 
Но в этот раз, как по заказу, де-
путатская инициатива проиллю-
стрировалась сразу несколькими 
пьяными авиадебошами в испол-
нении наших сограждан. Из-за 
этого предложение о пожизнен-
ном лишении права летать на сей 
раз может и сработать. 

На сегодня «черные списк и» 
авиадебоширов-рецидивистов в РФ уже 
существуют, но это не единый реестр, а 
отдельные «блэк-листы» у каждой авиа-
компании — то есть злостный воздушный 
хулиган, засветившись на одном борту, в 
списки неблагонадежных у других перевоз-
чиков не попадает. Что, по мнению самих 
перевозчиков, а также некоторых депута-
тов, облегчает ему и жизнь, и дебошир-
ство. Под занавес 2023 года группа из 23 
российских авиаперевозчиков, уставших 
усмирять хулиганов на своих рейсах, обра-
тилась в Минтранс с просьбой ужесточить 
наказание для всех, кто нарушает прави-
ла поведения в полете — курит на борту, 
выпивает, мешает другим пассажирам и 
т.д. Перевозчики предлагали объединить 
«черные списки» всех авиакомпаний, а так-
же привлечь туроператоров, чтобы и на 
чартерах знали, что на борту потенциально 
опасный тип. 

— Напротив такого пассажира сразу бы 
появлялась черная галочка, обозначающая, 
что это потенциальный авиадебошир, — 
поясняет Алина, бортпроводница одной 
из авиакомпаний — инициаторов создания 
«единого авиадебоширского реестра». — 
Но тогда ничего не вышло. Сказали, что 
это нарушение прав человека. И что для 
создания общего «черного списка» надо 
менять Воздушный кодекс и Кодекс об ад-
министративных правонарушениях, что 
хлопотно и долго. 

— А лично вы за такой список?
— Лично я — да. Мне всего 25, а я уже 

столько пьяных драм в салоне насмотре-
лась, что розовые очки уже никогда не 
надену. А вот розовые мягкие наручни-
ки, которые у нас на борту для усмирения 
хулиганящих, применяла не раз. При том 
что я работаю на маршрутах, по которым 
летают, можно сказать, сливки российского 
общества. 

И вот к лету Госдума вспомнила о 
чаяниях родных перевозчиков и в лице 
своего зампреда по экономической по-
литике Школкиной написала письмо 
вице-премьеру Савельеву с очередной 
попыткой призвать к созданию единого 
реестра авиадебоширов. Но в этот раз 
попытка оснащена «тяжелой артиллерией» 
— предложением о пожизненном сроке 
лишения права летать для рецидивистов 
от авиадебоширства. 

— В прошлый раз этого требовал дум-
ский Комитет по труду и социальной поли-
тике, но ничего не вышло, — припоминает 
Артур, менеджер крупного отечественного 
туроператора, которого тоже активно аги-
тируют за пользу единого «блэк-листа» 
для всех пассажиров. — Да, рациональное 
зерно у идеи есть, ведь сейчас, пока не 
передебоширишь на бортах всех авиаком-
паний, билеты продавать не перестанут. 
Но и другая сторона медали есть: это ж 
ярлык на всю жизнь. А если человек ис-
правится? Или, скажем, дебоширил, будучи 
холостяком. А потом женился, собрался в 
свадебное путешествие, а на нем «черная 
метка»?!

У других игроков отечественного тур-
рынка мнения примерно схожие. Взять да 
переписать всех неплохо, но конкретно 
туротрасли это невыгодно, их клиентура 
сократится на «корпус летающих дебо-
широв», который, если верить депутатам 
ГД, растет день ото дня. Да и самим хули-
ганам исправиться это поможет едва ли: 
если им запретят летать самолетами, то 
где же им исправлять свое «поведение в 
воздухе»?

— На сегодня каждая авиакомпания 
имеет право отказать в продаже билета 
тому, кто числится у них «неблагонадеж-
ным» по случаю конкретно их «кейса» на 
борту, существование которого им не надо 
доказывать, — отмечает Вадим Кононов, 
юрист по гражданским перевозкам. — А 
единый реестр будет навязывать всем 
перевозчикам чужие кейсы без возмож-
ности их проверки. 

На этот момент указывают и сами авиа-
дебоширы, хотя официально их мнения, 
конечно, никто не спрашивает. Но темати-
ческие чаты в Сети у них не отнять. 

— Я даже не исключаю, что могут быть 
злоупотребления! — предполагает Олег 
из Саратова, представляющийся «авиа-
дебоширом со стажем, но вставшим на 
путь исправления». — Некто, к примеру, 
не хочет, чтобы кто-то куда-то вылетел — и 
вносит его потихоньку в список авиадебо-
широв. А тот и не знает, почему ему билет 
не продают! 

— Разве, отказывая в продаже би-
лета, не объясняют причину?!

— В каких-то авиакомпаниях, может, и 
объясняют. Но в моем случае просто все 
слетает на сайте на стадии подтверждения 
паспортных данных и номера телефона. 
К счастью, со мной такое только у одно-
го перевозчика, это было давно и, можно 
сказать, неправда. С тех пор у меня другая 
жизнь, другое окружение. А что было бы, 
если б никто мне билетов не продавал, мне 
страшно себе даже представить! 

Но пока депутаты обдумывали возмож-
ность «удо» из позорного списка за хорошее 
поведение, один нетрезвый авиадебошир 
взбаламутил весь рейс из Красноярска в 
Екатеринбург, устроив массовую драку, 
а другой уснул на полу под сиденьем по 
пути из Новосибирска в Абакан так, что 
освободить от него салон самолета сумела 
лишь транспортная полиция. 

А в воскресенье парочка, летящая 
из Чебоксар в Москву, подралась из-за 
подлокотника, разнять их удалось только 
полиции столичного аэропорта, где они 
протрезвели и помирились. Все пере-
численные, по приблизительной оценке 
юристов, надебоширили на штраф, а в 
худшем случае — на административный 
арест в 15 суток. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

РОЖДЕННЫЙ 
ПИТЬ ЛЕТАТЬ 
НЕ МОЖЕТ 
Депутаты предложили 
наказывать авиадебоширов 
пожизненным запретом 
на полеты

c 1-й стр.
Те любители вкусной еды, которые 
предпочитают докапываться до 
самой сути и вдумчиво разби-
раться в истории вопроса, почти 

всегда ссылаются на рецепты Елены Моло-
ховец — и находят немало интересного. 
Окрошка — не исключение: оригинальный 
рецепт звучит более чем солидно. 

«Жареную дичь, говядину, телятину, ба-
ранину, вареную ветчину, солонину, копченый 
язык — нарезать четырехугольными кусочками, 
взять всего этого полную тарелку, прибавить 
очищенных свежих или соленых огурцов и 
крутых яиц, нарезанных такими же кубиками, 
мелко изрубленнаго зеленаго лука, укропа, 
эстрагона, сложить все это в суповую чашку, 
заправить готовой горчицей, солью, сахаром 
и сметаною, развести квасом: на две бутылки 
баварскаго квасу — бутылку кислых щей, по-
ложить соли, кто хочет, перцу и кусок чистаго 
льда» — таковы были инструкции по изготов-
лению летнего супа в начале ХХ века.

Правда, заигрывания с дореволюционной 
гастрономией постепенно выходят из моды 
— россияне успели составить свое представ-
ление о рябчиках и галантине, так что теперь 
ищут что-нибудь поинтереснее. 

Так, например, в качестве альтернати-
вы кефиру в разных московских ресторанах 
предлагают молочную сыворотку (там, где 
заигрывают с русской деревенской кухней), 
айран, тан или мацони (в заведениях средне-
азиатской или грузинской кухни) либо вовсе 
простоквашу. В последнем варианте, правда, 
окрошка получается весьма смахивающей на 
болгарский холодный суп таратор: его делают 
из мелко нарезанных огурцов и грецких оре-
хов. Но, впрочем, она может быть и вегетари-
анской — жарким летом, когда мяса вроде бы 
и не хочется, это только кстати. 

Между тем кулинарные блогеры пред-
лагают компромисс — кефир с газирован-
ной минеральной водой в пропорции один к 
одному. Отличное дополнение для этой смеси 
— заранее растолочь укроп и зеленый лук с 
солью и долькой чеснока в ступке, чтобы по-
лучилось что-то вроде песто, но на русский 
дачный лад. 

Дискуссионный вариант — майо-
нез, разбавленный минеральной водой. 

В принципе можно и так, но велик риск, что 
получившаяся субстанция решит расслоить-
ся прямо в тарелке и вид будет не слишком 
аппетитным. 

Любителям кваса — и схожих вкусов 
— несколько сложнее: обычно все ориенти-
рованные на них инструкции начинаются с 
рекомендации сделать домашний несладкий 
квас. Если же этот этап уже давно пройден, 
а душа просит экспериментов, если рецепты 
экстравагантные — светлое пиво или сухое 
шампанское. Эти варианты располагают к 
легкому кутежу и прочей атмосфере греха и 
праздника, так что остальным компонентам 
придется соответствовать — вместо доктор-
ской колбасы можно порезать в такую окрош-
ку хороший окорок, буженину или копченую 
курицу. Однако нельзя игнорировать веселя-
щий эффект от супа, который не всегда будет 
уместен в жаркий летний день. 

Если же хочется добавить в тарелку толь-
ко оригинальности, но никак не градуса, в ход 
идут необычные решения. Среди кулинарных 
блогеров весной 2024 года набирает попу-
лярность рецепт окрошки на томатном соке, 
смешанном с острыми специями и парой ка-
пель аджики или табаско (прочие компоненты 
остаются традиционными). Получается нечто 
вроде испанского холодного супа гаспаччо, 
только существенно более сытного — за счет 
картошки и чего-нибудь мясного. 

Другой экстравагантный вариант — ис-
пользовать охлажденный куриный бульон 
(только нежирный) с добавлением небольшого 
количества уксуса и пары капель соевого 
соуса. Этот сценарий нравится не всем — 
точнее, мало кому нравится, — но его навер-
няка оценят любители корейского холодного 
супа куксу. И, конечно, еще одним вариантом, 
притом вполне классическим, остается све-
кольный отвар — с ним блюдо будет похоже 
на литовский холодный борщ. 

Минималисты — те, кто против любых 
посторонних вкусов, — могут заправлять 
окрошку обычной минеральной водой (только 
не лечебной вроде боржоми), добавив туда 
пару капель лимонного сока или качествен-
ного яблочного уксуса. И, кстати, хорошей 
идеей будет подать к супу лед — точно как в 
дореволюционном рецепте.

Дарья ТЮКОВА.

ДОРОГА ОКРОШКА К ОБЕДУ
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…Вместе с ребятами из группы Юра ез-
дил тогда на соревнования в Казань, все было 
нормально, вернулись с медалями. Прошли 
внутренние соревнования школы, тоже все 
хорошо. Потом мама обратила внимание на 
то, что сын стал пить много воды. Потом — на 
головную боль жаловаться… Сдали анализы, 
проверили кровь: сахар оказался высоким. 
Итоговый диагноз: сахарный диабет первого 
типа (инсулинозависимый). Мама Юры, Ольга 
Пашкевич, говорит, что все дома превратились 
тогда буквально в зомби. 

— Ольга, наверное, первая реакция 
мамы — заглушить слезы, но держать 
ребенка все время рядом, чтобы каждую 
минуту понимать, что происходит. Надо 
же было и себя еще как-то примирить с 
этой ситуацией: спортивный мальчик, 
энергия, планы, режим…

— Сейчас, конечно, полегче уже стало 
все воспринимать, а тогда — слезы, и все. Это 
был 2020 год. Все у нас поголовно переболе-
ли пневмонией, видимо, это уже шел ковид. 
Юрин диагноз обрушился на нас… Не знаю, 
с чем сравнить. Это сегодня уже у нас есть 
отработанная схема контроля: понимаешь, 
что и как надо делать. А поначалу были как 
слепые котята: куда попали? И только одно 
было у всех одинаковым: страх. Все страшно: 
и знать, и не знать, и пробовать что-то, и не 
использовать возможности. 

Не приняли мы, конечно, диабет до сих 
пор. По крайней мере, я. К счастью, все эти 
годы Юра был в гимнастике. Бросать спорт 
в нашем случае нельзя. Мы в семье все до-
вольно спортивные. Я занималась легкой 
атлетикой, пусть больших вершин и не до-
стигла, муж разные виды пробовал, больше, 
наверное, в боксе, старший сын в легкой ат-
летике был, закончил из-за травмы. Спорт мы 
любим — любой. 

— Вам наверняка говорили: никакого 
серьезного спорта быть не может.

— Да, врачи сначала утверждали одно-
значно: только физкультура. На спорте для 
Юры они ставили крест: четвертая группа 
здоровья, вам нельзя. Это потом уже мы хо-
дили к главному спортивному врачу, собирали 
консилиум. Обследование было полным: ра-
бота сердца, всего организма. Решение вы-
носили, отталкиваясь от показаний, если все 
в допустимом диапазоне — занимайтесь. 

   
…Заниматься можно было, но только и 

тренер должен был тоже взять на себя эту 
ответственность. Тренерская доля всегда 
такова: отвечать за все, что происходит с 
учеником. Но тут еще и диагноз, который тре-
бовал пристального наблюдения за юным гим-
настом. Не все такое потянут, кто-то просто не 
решится. А кому-то лишняя ответственность 
вообще не нужна, просто в зале за всеми 
уследить — и то не так просто. Чтобы без 
травм, без конфликтов.

«Шок тогда обрушился на всех, — вспо-
минает Владимир Григоркин, в тот момент 
бывший тренером Юры в СШОР «ЧТЗ» по 
гимнастике Челябинска. — Я боялся, что ро-
дители скажут: всё, заканчиваем. Поэтому с 
первого дня его пребывания в больнице все 
время дергал маму: «Вы там подойдите к 
врачам, спросите, что делать, как заниматься? 
Нельзя бросать-то!»

Юра был гимнастом из первого набора 
молодого тренера. Владимир отучился, про-
шел армию, пришел работать, получил группу 
ребят. Работал с ними год, а потом уже сам 
набрал новеньких. Одним из них и был Юра, 
который пришел в секцию в семь лет, что по 
гимнастическим меркам довольно поздно: 
обычно дети приходят в пять лет в платные 
группы, а потом их уже через два года за-
числяют в школу. Но тренер посмотрел на 
Юру — как подтягивается, как старается — и 
понял, что можно попробовать. Предложил 
ему через месяц показать, как садиться на 
шпагат: если покажет — запишет в группу и 
оба начнут движение дальше. Все сложилось, 
Юра начал прогрессировать, стал лучшим 
учеником у тренера. 

У самого Владимира был когда-то первый 
тренер, которого он очень любил и уважал, 
Владимир Дмитриевич Емельянов. С него-
то и началась у парня любовь к спортивной 
гимнастике. Сам вид спорта ведь уникален 
— развивает много навыков: силу, гибкость, 
координацию, ловкость… Не случайно мно-
гие виды спорта охотно берут к себе бывших 
гимнастов, огромная база заложена уже для 
любого. А еще Григоркин до сих пор помнит, 
как с первым тренером ездил в лагерь. И 
как его тренер, зная о возрастной проблеме 
мальчика со здоровьем, возился с ним как с 
собственным сыном: заваривал травы каждый 
день, поил настоем… 

Когда прошел первый шок от диагноза 
Юры, родители и тренер стали собирать 
информацию по теме. Постоянно находились 
на связи. Мама пересказывала тренеру, что 
врачи говорят, как Юра питается, что можно, 
что нельзя. Читали, что нужно делать, если 
сахар высокий или, наоборот, низкий. Как 
действовать, если вдруг показатели нач-
нут меняться прямо во время тренировки. 
Конечно, понимали, что тренироваться в 
таком режиме — это всегда дополнительный 
стресс. Но, все же рискнув и решившись 
вернуться к занятиям, поняли главное: если 
есть знания и понимание, как действовать, 
то стресса нет. 

Этим и занимались в первую очередь: 
надо изучить вопрос досконально, чтобы, если 
что, не испугаться самим. Ведь сначала все 
всегда страшно, если поле незнакомое. А тут 
— диабет, как к нему вообще подступиться-то? 
Погрузились в тему с головой, нашли под-
тверждение: диабет — не приговор для за-
нятий спортом. И уже тренировки показали: 
физические нагрузки уменьшают уровень 
глюкозы в организме. Бывало, что у Юры ока-
зывался повышенный сахар, а после того, как 
упражнения проделывали, показатели снижа-
лись. Было даже и так: утром Юра завтракал 
и не использовал инсулин, а шел в зал и за 
счет тренировки сжигал глюкозу. 

Постепенно накапливали опыт. Напри-
мер, после диагноза, больницы и привыка-
ния к новым правилам жизни Юра, получив 

разрешение врачей, выступал на соревно-
ваниях, завоевал там пять серебряных ме-
далей, включая многоборье. Соревнования 
показали отличие от тренировок: при более 
серьезных переживаниях выделяется адре-
налин, уровень сахара может немного по-
вышаться. Так было и потом на стартах. Но 
происходило в основном уже к самому концу 
соревнований, а в целом Юра, как говорил 
тренер, справлялся.

   
…Я смотрела видео, которое сняли ро-

дители и тренер про один день Юры — как с 
самого утра он взвешивает еду, рассказывает, 
зачем и для чего, показывает, какие приборы 
использует, почему надо иногда обязательно 
выпить сок или съесть конфетку, как, контро-
лируя себя, тренируется, и вспоминала еще 
одного мальчика. Некоторое время назад я 
водила сына на занятия карате. Никакая это 
была не спортивная школа, обычный районный 
клуб с очень хорошим тренером, которому 
сарафанное радио исправно поставляло уче-
ников. И был среди занимавшихся с сыном 
бойкий мальчонка, которому очень хорошо 
давались все эти ката и кумите. Но за два часа 
тренировки мама несколько раз из дверей 
зала подзывала парня, брала капельку крови, 
проверяла уровень сахара. Если надо было, 
давала ему передышку, сок или конфету. 

Родители в этот момент, а комнатка, где 
все сидели, была малюсенькая, не дворец 
же спорта, просто, можно сказать, прихожая, 
затихали. Смешивались чувства тревоги и 
буквально преклонения перед мамой. Она 
могла бы все это делать и дома, но не жалела 
ни себя, ни ребенка, давая ему возможность 

быть как все ребята, у которых есть мечта 
освоить приемы столь эффектного карате. 

Тренер же, когда парень возвращался к 
занятиям после вынужденного перерыва, вел 
себя так, как будто ничего и не знал. Нагрузку 
мальчику давал обычную, да и наказания в 
виде лишних отжиманий за веселую болтовню 
с соседом каратист получал как все. 

…«Первое время, когда только Юра при-
шел в зал после больницы, иногда пытался 
себе какие-то поблажки давать, — вспоминал 
Владимир Григоркин. — Но мы с родителями 
сразу договорились, что никаких сюсюканий и 
этих вот «надо бы парня пожалеть» допускать 
не будем. Юра — обычный ребенок. Просто 
следит за своим питанием. Я отношусь к нему 
так же, как к другим ребятам, на тренировках 
никакого особого внимания не уделяю, за ис-
ключением того, что слежу за показаниями 
датчика, напоминаю, если нужно, чтобы съел 
конфетку. А так Юра работает как все. Даже, 
скажу вам, чуточку больше».

Мама Юры так и говорит: когда сахар в 
крови низкий или высокий, прибор «кричит». 
Она сама может находиться дома, когда Юра 
на тренировке, приходит оповещение. Спе-
циальная программа позволяет следить за 
показателями крови. И когда сын уезжал на 
сборы, то контроль тоже шел через телефон. 
Юра всегда телефон носит с собой, может 
заниматься какими угодно делами, но уро-
вень сахара, что называется, перед глазами 
у всех, кому это надо. У Юры на руке датчик, 
который передает показания крови на его 
телефон каждые пять минут. Там целый набор 
данных — есть точечки, которые показывают 
сахар в данный момент, а есть шкала, которая 
предупреждает, как эти показатели могут из-
меняться: либо вверх пойдут, либо вниз. 

Ночью, если уровень сахара опасно опу-
скается, телефон тоже сигнализирует — это 
происходит в круглосуточном режиме. Тренер 
рассказывал, что за лагерную смену, напри-
мер, лишь один раз пришлось делать укол, 
чтобы снизить уровень сахара. Да и то были 
подозрения, что Юра съел, что не надо было, 
плюс это был выходной день без физической 
нагрузки. 

Да и сам Юра научился после постав-
ленного диагноза понимать ответственность 
за себя. На тренировке сразу проверял по-
казатели, когда чувствовал, что ноги, напри-
мер, ватными становятся, значит — сахар 
низкий.

«Спорт помогает организовать свой 
день, соблюдать режим, в том числе и режим 

питания, что для людей с такой проблемой 
очень важно, — признавал тренер, который 
вместе с учеником оказался погружен в этот 
не самый простой мир контроля. — Вот Юра с 
9 до 11 утра потренировался, так еще час-два 
после окончания тренировки сахар идет вниз. 
Значит, на завтрак он может использовать 
меньшую дозу инсулина. Заниматься спортом 
диабетикам советуют еще и потому, что они 
склонны к полноте, для них крайне важно, 
чтобы организм запускал процесс сжигания 
углеводов. А если говорить о рисках… Ко-
нечно, никто ни от чего не застрахован. Но 
мне кажется — жестко даже скажу, с такими 
технологиями, как сейчас, довести человека 
до состояния, когда надо «скорую» вызывать, 
это надо сильно постараться». 

…Как говорит Ольга, увы, обратной до-
роги для сына — туда, в жизнь без датчиков 
и круглосуточного контроля за показателя-
ми, — уже нет. Месяц назад Юра, которому 
будет уже 14 лет, перешел из гимнастики в 
другой вид спорта. И жизнь, в которой есть 
тренировки, для него продолжается. Будет 
теперь осваивать тхэквондо. Вот-вот ему уже 
предстоит сдача на пояс.

— Пока диабет неизлечим, если только 
медики не найдут когда-нибудь какую-то ла-
зейку, — говорит Ольга. — Спорт все эти годы 
был для нас спасением. Такой путь пройден 
через преодоление, понимание своих воз-
можностей. Когда сын занимается, получа-
ет физическую нагрузку, то и показатели у 
него лучше. А когда выходные проходят без 
тренировок или, например, болеет, то сахар 
повышается. Так что дорога в жизни для нас 
очевидна.

Да, так получилось, что мы теперь вместе 
с сыном будем постигать новый вид спорта. 
Может, и хорошо, когда разный опыт полу-
чаешь в жизни, разные знания. Конечно, хо-
телось забраться в спортивной гимнастике 
чуть выше в достижениях. Но этот вид сделал 
главное: при такой привычке к нагрузкам и 
системе занятий спорт останется с Юрой на 
всю жизнь. Если закончит с секциями — зна-
чит, будет ходить в тренажерный зал. Все эти 
годы спорт нам был нужен, сто процентов. Он 
и сейчас нужен.

Обратить внимание!

У сахарного диабета первого типа есть 
четыре основных симптома, при наличии ко-
торых рекомендуется записаться на прием к 
эндокринологу: постоянная жажда и чувство 

голода; частое мочеиспускание (при этом у 
маленьких детей могут быть липкие пампер-
сы или пеленки); усталость, утомляемость, 
капризность; снижение веса, несмотря на хо-
роший аппетит. Ребенок часто ходит в туалет, 
потому что из-за нехватки инсулина уровень 
сахара растет, почки усиленно выводят его 
из организма с мочой, при этом вслед за 
глюкозой выводится вода. Жидкость требует 
восполнения — поэтому появляется постоян-
ное желание пить. Дети плохо себя чувствуют 
от такой нагрузки, но не могут объяснить, 
что происходит. Телу нужна энергия (отсюда 
чувство голода), но вес снижается, потому что 
она восполняется из жировых запасов.

Если вовремя не обратить внимание на 
эти четыре основных симптома, появляется 
еще один — специфический запах изо рта, он 
означает, что организм для получения хоть 
какой-то энергии начал расщеплять собствен-
ные жиры и белки. При этом образуются ток-
сины, высокое содержание которых может 
привести к коме и реанимации.

Родителям, как и детям, нужно научиться 
рассчитывать норму инсулина для инъек-
ций и отслеживать уровень сахара в крови. 
Эндокринологи расскажут, как рассчиты-
вать углеводную ценность еды в «хлебных 
единицах». Одна единица по содержанию 
углеводов соответствует куску пшенично-
го хлеба (10–12 г углеводов). Столько же 
углеводов содержится, например, в двух 
столовых ложках каши. Однако углеводы 
углеводам рознь: в хлебе они относительно 
«быстрые» (быстро попадают в кровь и повы-
шают уровень глюкозы), а в гречневой каше 
— «медленные» (расщепляются постепенно и 
заряжают энергией понемногу долгое время). 
Научиться этому быстрее поможет дневник 
самоконтроля, в который нужно записывать 
данные о полученных дозах инсулина, съе-
денной пище и уровне глюкозы. Необходи-
мо знать, как правильно вводить инсулин, и 
основные законы инсулинотерапии, делаю-
щие ее безопасной. Для доставки инсулина 
есть портативные средства, которые удобно 
всегда иметь при себе, — шприц-ручки или 
инсулиновые помпы.

В любом месте, где будет заниматься 
или учиться ребенок, нужно сообщить о 

заболевании педагогу или тренеру. В дет-
ском саду обратить внимание воспитателя, 
чтобы он не разрешал детям делиться едой. 
В школе родителям надо продумать рацион 
вне дома, соблюдать четкий график приема 
еды и инъекций, если инсулинотерапия про-
водится с помощью шприц-ручек. Перекусы 
даже во время урока или экзамена могут 
быть жизненно необходимы, об этом должны 
знать взрослые. 

Важно договориться с администрацией о 
помещении, где ребенок мог бы сделать себе 
укол. Подростки часто стесняются делать 
себе уколы в школе (что чревато значитель-
ными колебаниями уровня сахара в крови или 
отказом ребенка от еды в школе, что может 
привести к гипогликемии) или делают их в 
туалете, нарушая законы гигиены. 

Дети-диабетики могут есть сладости, 
но вместо целой плитки шоколада придется 
ограничиваться двумя кусочками. Под запре-
том напитки с сахаром: газировка, сладкий 
компот или чай, так как моментально подни-
мают уровень глюкозы в крови. А вот отказы-
ваться от спорта никому не надо. В профес-
сиональном спорте при аэробных физических 
нагрузках усвоение глюкозы происходит без 
участия инсулина. Поэтому бег, плавание, 
лыжи, футбол и многие другие виды спорта 
прекрасно подходят для людей с диабетом 
первого типа.

Но не рекомендуется заниматься спор-
том, связанным с большой аэробной нагруз-
кой (например, бегом на длинные дистанции), 
а также видами спорта, где невозможно бы-
стро справиться с резким снижением уровня 
сахара в крови: плаванием с аквалангом, 
парашютным спортом, автогонками. 

Необходимое при диабете движение мо-
жет быть получено и без занятий в спортивных 
секциях. Это могут быть игры с друзьями на 
улице, катание на велосипеде или прогулки с 
собакой, отказ от лифта и ходьба по лестнице, 
просто прогулка пешком. Главная цель — час 
физической активности в день. Это важно 
при соблюдении необходимых мер предо-
сторожности. Преимущества, утверждают 
специалисты, перевешивают риски, не стоит 
бояться быть физически активными.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПЕРЕСТУПИ 
ЧЕРЕЗ

…Приготовиться к этому было нельзя. И ничто вовсе не 
предвещало того, что заставляло теперь жить совсем 
по-другому. Юра занимался спортивной гимнастикой, 
подавал на своем уровне надежды. А потом 
на 10-летнего мальчика, семью и тренера обрушился 
диагноз — сахарный диабет. Шок смешался 
с бесконечным контролем состояния: чтобы не упустить 
момент всплеска организма, чреватого последствиями, 
чтобы подкорректировать состояние, вернув в безопасное 
для жизни состояние. Контроль — 24 на 7. Всплески 
случались и случаются, когда хотят. Но спорт Юра 
не бросил.

Как спорт помогает 
преодолевать 
жизненные 
трудности 
и становиться 
сильней
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Не сдались и стали 
звездами

Приговор можно вынести себе само-
стоятельно. Но можно и отменить тот, что 
вынесен врачами. Если искать пути и знать, 
чего хочешь. А хотят на самом деле все при-
мерно одного: чтобы болезнь, которая ни-
кого не спрашивает, когда приходит, давала 
возможность полноценно жить и заниматься 
любимым делом. И тут важны несколько 
факторов: знания, желание и дисциплина. 
Это доказали спортсмены величайшего 
уровня.

Легенда футбола — знаменитый Пеле, 
признанный лучшим спортсменом прошлого 
века, узнал свой диагноз — инсулинозави-
симый диабет 1-го типа — в 17 лет. И всю 
жизнь следил за важными показателями и 
контролировал уровень сахара.

   
Теннисисту Александру Звереву 

диагноз «сахарный диабет первого типа» 
поставили в четырехлетнем возрасте. «Бу-
дучи маленьким мальчиком, я не задумы-
вался об этом, осознание пришло позже. 
Хочу показать, что с этим заболеванием 
можно спокойно жить. Теперь, много лет 
спустя, с успехами за спиной, я чувствую 
себя комфортно и достаточно уверенно, 
чтобы публично рассказать об этом. Я на-
хожусь в привилегированном положении, 
чтобы вести жизнь так, как хочу. Всегда хотел 
играть в теннис, ездить на турниры по всему 
свету и быть одним из лучших теннисистов 
в мире», — рассказывал Зверев в одном из 
интервью.

Он сообщил о создании в Гамбурге фон-
да, который будет помогать детям с этим 
заболеванием, в частности, предоставлять 
инсулин и другие лекарства и финансиро-
вать проекты. «До сих пор мало кто знал, 
что у меня диабет. Я всегда боялся, что со-
перники будут чувствовать себя сильнее в 
матчах со мной, если узнают о моей болезни. 
Сейчас все по-другому, и я больше об этом 
не беспокоюсь. Хочу показать, что с этой 
болезнью можно многого достичь», — при-
знавался Александр в 2022 году. 

Теннисист позже рассказывал и о том, 
что далеко не все готовы к тому, что он дела-
ет себе укол. «На турнирах ATP мне легко. Но 
в Париже на «Ролан Гаррос» мне запрещено 
вводить инсулин на корте. Мне сказали, что 
я должен покинуть корт. Во время моего по-
следнего матча мне сказали, что тогда это 
будет считаться туалетным перерывом.

Я ответил: «Ребята, да ладно! У меня 
только два туалетных перерыва за матч, а 
в пятисетовом формате иногда приходится 
делать четыре, а то и пять уколов». Поэтому я 
сказал, что так нельзя, так как это означает, 
что мне запрещено делать то, что необходи-
мо для моего самочувствия, для моей жиз-
ни… Я сказал: «Пожалуйста, объясните, что 
я должен сделать, — и все будет в порядке. 
Если нужно вводить инсулин вне корта — с 
радостью так и сделаю, это займет всего 
пять секунд. Просто дайте мне это сделать, 
но лучше на корте». Однако мне сказали, что 
выглядит странно, когда я ввожу его на корте. 
Но это глупое решение, потому что, если я 
это не сделаю, моя жизнь будет в опасно-
сти. Однако они сказали, что это выглядит 
странно. Я ответил: «На что это похоже? На 

то, что я принимаю что-то запрещенное?» 
Это обсуждение не имеет смысла».

   
Защитник футбольного клуба «Реал Ма-

дрид» Начо узнал о том, что у него сахарный 
диабет, в 12 лет, уже занимаясь футболом. 
Мнения врачей разделились, но все же на-
шелся тот, кто сказал: соблюдай необхо-
димые условия и играй. Футбольный клуб 
поддержал. «Я вернулся с одного турнира, 
играл за «Реал», вся неделя получилась 
какая-то трудная: была страшная жажда, 
пил очень много воды и часто бегал в туа-
лет, — рассказывал спортсмен. — Мама 
решила отвезти меня в больницу. И у меня 
обнаружили диабет, уровень сахара в кро-
ви был очень, очень высокий. Дело было в 
пятницу, мне сказали, что футбол для меня 
закончился. Хуже новости не могло быть, 
и с этим пришлось жить все выходные. А в 
понедельник я пошел к нашему семейному 
врачу, и он мне сказал противоположное: 
мне необходимо заниматься спортом, я 
ни в коем случае не должен бросать фут-
бол. Услышав это, я был на седьмом небе 
от счастья. Но отныне я должен был сле-
дить за собой во много раз тщательнее, 
чем обычный человек. Но это, кстати, мне 
очень помогло в карьере — ведь правиль-
ное питание и отдых необходимы для топ-
спортсмена. А на нагрузки из-за диабета 
нет ограничений. Я даже стараюсь делать 
больше, чем другие. Если все держать под 
контролем — никаких проблем».

Пятикратный олимпийский чемпион 
по плаванию Гэрри Холл получил диагноз 
«диабет первого типа» в 1999 году, уже по-
сле того, как он стал двукратным олимпий-
ским чемпионом на Играх в Атланте-1996. 
После диагноза пловец начал жить по не-
обходимым правилам, которые требовала 
болезнь, вернулся в спорт и завоевал два 
«золота» в Сиднее-2000, а затем и еще одно 
в Афинах-2004. 

Канадский хоккеист Бобби Кларк, ка-
питан команды НХЛ «Филадельфия Флай-
ерз», уже занимался хоккеем, когда заболел 
диабетом. Тренер мальчика контролировал 
и диету, и режим тренировок хоккеиста. 
Сегодня Бобби — вице-президент родного 
клуба.

Александр Зверев.

Пеле.
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«Юра — обычный 
ребенок. Просто 
следит за своим 

питанием».

«Спорт помогает 
организовать свой день 
и соблюдать режим».
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Ольга и ее сын Юра 
со спортивными 

наградами.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боевая злость боксе-
ра перед поединком. 4. «Первоцвет» среди 
съедобных грибов. 10. Деловое свидание 
бизнес-партнеров. 11. Песчаное море с 
барханами-волнами. 13. Кладезь мудро-
сти из проб и ошибок. 14. Летние осадки, 
разбивающие стекла. 15. Состязание, в ко-
тором участники жмут на педали. 16. Обет 
пионера горячо любить свою Родину. 18. 
«Апофеоз» интриг и дрязг между соседями. 
20. «Холодный» топорик в экипировке альпи-
ниста. 22. Сто попаданий из ста выстрелов. 
23. «Болтовня» Барсика с Мурзиком. 24. 
Ударное ручное и метательное оружие севе-
роамериканских индейцев в виде топорика 
с длинной рукояткой. 27. Диагноз необъят-
ного толстяка. 30. Дрейфующий огромный 
осколок ледника. 32. Мудрый гуру юного 
спортсмена. 34. Фабрика меда под охраной 
пчеловода. 35. Математическое действие в 
таблице Пифагора. 36. Обсуждение обновок 
с подружками. 38. Суп, из которого выловили 
всю гущу. 39. Вихрь, разоряющий жителей 
Канзаса. 40. Церковный округ, управляе-
мый архиереем. 41. Приспособление для 

заострения карандаша. 42. Сердечный недуг, 
от которого бегут.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Потеря, ожидающая хо-
зяина в бюро. 2. Речь «за здравие» во время 
согревания рюмки. 3. Смертельная «подкорм-
ка» для крыс. 5. Надувная «тахта» в пустой 
квартире. 6. Боксерское «татами» с красным и 
синим углами. 7. Форма клетки в тетрадке по 
математике. 8. Дворецкий в особняке богатого 
француза. 9. Стадион, где проводят скачки и 
бега. 10. Раструб над газовой плитой. 12. На-
сыщенность вечернего макияжа. 17. Мятеж де-
кабристов на Сенатской площади. 19. «Нинья» 
Христофора Колумба. 20. Горящая масленка 
перед образами. 21. Игра, в которой шарами 
сбивают кегли. 25. Оружие, «выплевывающее» 
пламя. 26. Газ в дефиците на большой высоте. 
27. Длинный чуб, украшавший бритую голову 
запорожца. 28. Британия в колониальную 
эпоху. 29. Актер, привыкший к ролям без слов. 
31. Купол на стропах в ранце десантника. 33. 
Один из проклятых «виновников» кашля. 34. 
«Подиум», от которого отъезжает поезд. 37. 
Маленькая лошадка для детей. 38. Задорный 
танец в ирландском пабе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Челюсть. 4. Плотник. 10. Снайпер. 11. Оригами. 13. Топь. 14. Ядро. 
15. Именинник. 16. Толчок. 18. Аналог. 20. Кавычки. 22. Мятежник. 23. Кругозор. 24. 
Фольклор. 27. Гербарий. 30. Разъезд. 32. Молоко. 34. Нищета. 35. Принцесса. 36. Тест. 
38. Икры. 39. Карабин. 40. Оборона. 41. Антураж. 42. Двойник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чистота. 2. Юань. 3. Тайник. 5. Логика. 6. Темя. 7. Каторга. 8. Броневик. 
9. Родничок. 10. Спальня. 12. Идальго. 17. Отшельник. 19. Неполадки. 20. Канцлер. 21. 
Изумруд. 25. Отблеск. 26. Резонанс. 27. Гребешок. 28. Индейка. 29. Вмятина. 31. Пасынок. 
33. Оплата. 34. Нагрев. 37. Табу. 38. Иней.
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«У сына появилась 
небольшая 
ревность»

— Юля, расскажите 
нашим читателям, каково 
это стать мамой во второй 
раз?

— Я еще привыкаю к этому 
состоянию, мне очень приятно в 
нем находиться, потому что дважды 
мама — это особенно ответственно, 
особенно волнительно и для женщины гордо 
звучит. Я сейчас наслаждаюсь этим процессом. 
Пол ребенка пока не раскрываю.

— Когда узнали, что станете мамой во 
второй раз, какие эмоции у вас были? 

— Переживания о том, как все пройдет, 
конечно, тоже были, но в первую очередь я ис-
пытывала радость. Я мечтала о втором ребенке, 
и вообще в моем понимании детей должно быть 
много. Чем больше — тем лучше. Насколько 
здоровье женщины позволяет, конечно. 

— Как изменилась ваша жизнь?
— Не могу сказать, что мои будни очень 

тяжело проходят, что с ребенком тяжело, пото-
му что у меня есть помощники, я им делегирую 
некоторые задачи по уходу. Но, безусловно, 
ночи на мне, да и днем бывает, что вся от-
ветственность на мне, потому что лучше меня 
никто не сделает. Мне все время все хочет-
ся делать самой, что касается ребенка, но 
сегодня я, например, нашла время, чтобы к 
вам приехать, хотя кормление по часам. Но 
это первый и пока единственный раз, когда я 
уехала из дома на встречу.

— Со вторым ребенком уже легче?
— Знаете, мне все говорили: на втором 

ребенке успокоишься. Все это ерунда! У меня 
также полный контроль, я над всем трясусь. 
Наверное, это от человека зависит, какой он. 
Я тревожная мать, была и остаюсь ею. В от-
ношении ухода у меня всё строго, я за всем 
слежу так же, как это было и с первым. Все 
бутылочки простерилизованы, четкое коли-
чество миллилитров смеси, слежу, чтобы ни-
где не ошиблись. В общем, я очень бережно 
отношусь к детям. 

— Приходилось ли читать какую-то спе-
циальную литературу по воспитанию?

— Нет, я не ищу информацию специально, 
она приходит мне из разных источников. 

— Зачастую старшие дети начинают 
ревновать к младшим. Как у вас?

— У сына Саши появилась небольшая 
ревность, но мы стараемся ему уделять как 
можно больше времени. Я согласна с мнени-
ем психологов, что первый ребенок получает 
100% родительской любви, и когда появляется 
второй, эти 100% приходится делить между 
первым и вторым. Соответственно, для второго 
ребенка, сколько любви бы он ни получил, это 
будет 100%, но не для первого. Так что я ста-
раюсь, чтобы сын не почувствовал, что у него 
забрали эти 50% любви. Ребенок остается 
долюбленным. Кстати, все остальные члены 
семьи тоже нуждаются во внимании, поэтому 
сейчас я уделяю меньше времени работе.

«Было предложение руки 
по жизни, и Александр 
Шульгин его держит»
— Какие сейчас у вас творческие планы 

в новых обстоятельствах?
— Для меня всегда семья была приорите-

том вне зависимости от того, родились ли дети 
или нет. Главное — близкие люди. Я в первую 
очередь беспокоюсь о том, чтобы в семье все 
было благополучно. Работа, безусловно, долж-
на быть, если ты этого хочешь, но работа потом 
тебя не погладит на склоне лет.

— ... Да, и стакан воды 
не подаст...

— Стакан воды сейчас 
можно себе самой органи-
зовать, но хочется, что-
бы со своими детьми в 
семье отношения были 
теплыми. А это форми-
руется только при тво-

ем нахождении рядом с 
близкими.

— Тем не менее я слы-
шала, что все-таки какая-то 

работа ведется, вы даже что-то 
записали уже...

— И записали, и записываем. Надо уже 
выпустить то, что сделано, но у меня все никак 
руки не доходят. Хотя, казалось бы, надо про-
сто нажать нужную кнопку в компьютере. Я, 
наверное, сегодня эту кнопку и нажму после 
беседы с вами. Планируются сборные большие 
концерты, в мае уже начинаются вылеты. Так 
что потихонечку вхожу в рабочий ритм.

— Есть ли сейчас какой-то продюсер 
у Юлии Михальчик?

— У меня продюсера нет, и уже довольно 
давно. В свое время мне показалось, что так 
будет легче. Но сейчас, возможно, было бы, 
наоборот, легче находиться под наставни-
чеством кого-то, я не против. Если случится 
такое, будем рассматривать варианты. Но пока 
так, как есть. 

— А общаетесь ли вы с продюсером 
Александром Шульгиным, который вам 
сделал предложение руки и сердца на «Фа-
брике звезд»?..

— Это было предложение руки по жизни, 
и Александр Шульгин его держит. Мы с ним, 
правда, давно не слышались. Я его поздрав-
ляла с днем рождения, он меня в этом году не 
поздравил. Но мы все равно друг про друга не 
забываем. Я ему очень благодарна, я пою его 
песни, никогда никаких запретов он не вы-
сказывал. Я ему благодарна также и за знания, 
которые он мне передал на проекте. Он очень 
много времени мне уделил, и спасибо ему за 
это большое. 

— Кстати, как отметили день рождения 
в нынешних условиях?

— Я встретила этот день, находясь глубоко 
в положении. Но я все-таки вышла из дома в 
этот день — я всегда свой день рождения отме-
чаю и всегда куда-то выхожу. В этот раз я тоже 
не изменила своим многолетним традициям. 
День рождения был трезвым, естественно. 
Отметили по-семейному. Очень много хоро-
шего было сказано и подарено, день рождения 
удался.

— Вышел новый проект «Фабрика 
звезд». Вы смотрели?

— Мне удалось посмотреть пару номеров 
первого выпуска, попала на эфир случайно. 
Очень порадовали ребята, они пели вживую, 
это, безусловно, здорово. Пели прекрасно, 
картинка шикарная, мне безумно все понра-
вилось и как профессионалу, и как зрителю. 
Ребятам хочется пожелать удачи. Как я поняла, 
там еще много детей известных родителей, и 
это тоже не может не радовать. Оказывается, 
они действительно очень талантливы. Пусть 
будет у них красивая дорога. 

— Хейтеры уже, наверное, потирают 
ручонки, предвкушая, как будут отрываться 
на звездных отпрысках... 

— Ну а что им делать, если так сложилось: 
они родились в семье известных людей? А если 
у них к музыке лежит душа, есть талант, да еще 
и поддержка — так это здорово! Талантам 
надо помогать! Это прекрасно, что у детей из-
вестных родителей есть возможность заявить 
о себе. При этом им наверняка еще больше 
придется доказывать, что они достойны быть 
на сцене. 

— Я слышала, что вы сами на подобный 
проект попали вообще случайно...

— Да, можно сказать, я буквально мимо 
шла. Был музыкальный конкурс, финал кото-
рого должен был пройти в Москве, а потом 
я должна была поехать в Геленджик на гала-
концерт этого конкурса. Но я не доехала. 
Нас с одним мальчиком пригласили принять 
участие в кастинге на «Фабрику звезд». Я 
тогда не особо была готова к этому, мне 
казалось, что ничего не выйдет. Но в итоге я 
зашла, и очень удачно зашла. Осталось там 
на весь проект. Помню, вещей у меня было 
всего на 3 дня, мне мама высылала потом 
вещи в Москву.

— Юля, признайтесь, дружба в шоу-
бизнесе возможна?

— Да, дружба в шоу-бизнесе совер-
шенно точно возможна. Дружить можно, 
но в шоу-бизнесе осторожно. Причем как с 
мальчиками, так и с девочками. Мне с дру-
зьями повезло: у нас бывают нечастые, но 
очень теплые и душевные встречи с Мариной 
Девятовой, с ребятами из «Фабрики звезд»: 
Никитой Малининым, Сашей Киреевым. Со 
многими у меня приятельские отношения. 
Когда-то друзей было больше, но когда у 
каждого появляется семья, меньше времени 
остается на встречи. Я в ближайшее время 
пойму, как у меня складывается график, и, 
я думаю, мы обязательно встретимся. Ко-
нечно, хочется видеться. Вчера смотрела 
выступление одного комика, и он на вопрос о 
планах жены после рождения ребенка отве-
тил: «Да она хотя бы просто выйдет на свет». 
(Смеется.) Вот и я сначала свет увижу, потом 

встречи буду организовывать. 
— Кстати, как у ребят дела: 

Никиты Малинина, Саши Ки-
реева и др.?

— Все благополучно.
— О чем раз-

говариваете, что 
обсуждаете?

— Да букваль-
но все. Какие у кого 
проекты, что ново-
го в личной жизни, 
какие-то смешные 
вещи тоже вспоми-
наем. Наш чат всег-
да заполнен каким-

то юмором. 
— У вас еще и чат 

есть?
— Естественно. На 

троих. Мы постоянно на 
связи.

«Умею все: рожать, 
готовить, гладить, убирать, 
воспитывать»
— Глядя на вас, вообще не скажешь, 

что вы недавно родили. Как вам удалось 
так быстро прийти в форму?

— На самом деле у меня так было и после 
первой беременности. Помню, был случай, 
когда через месяц после появления второго 

ребенка понадобился приезд «скорой помо-
щи», так врачи спросили, глядя на всех нас: 
«Кто здесь рожал?» То есть я прибавляю во 
время родов, из роддома выхожу еще немного 
округлившаяся, а через неделю уже прихожу в 
форму, как до родов. В общем, я очень быстро 
восстанавливаюсь: спасибо родителям и Богу 
за такую генетику. 

— То есть подобные чудеса происходят 
не потому, что вы отказываетесь от еды?

— Нет. Я не могу отказаться от еды, потому 
что мне физически нехорошо, если я не ем. Так 
в жизни сложилось. Одно время я очень строго 
сидела на диете: сама себе ее придумала, сама 
на нее села. Довела себя до не очень хорошего 
состояния, близкого к анорексии. Чувствовала 
я тогда себя очень плохо. 

— Ну, в юности многим кажется, что 
что-то не то с фигурой...

— Тогда действительно было что-то не 
то. К тому же у меня не было стоперов, вос-
принимала все по принципу либо черное, либо 
белое. Я вообще перфекционист, особенно 
была такой раньше. Сейчас уже появляются 
серые тона, конечно.

— И кто вас остановил в этой гонке за 
стройностью?

— Родители увидели, что происходит, 
а потом я лечилась в больнице. К счастью, 
смогла как-то выйти из этого состояния, и с 
того времени таких проблем больше не было, 
а это было почти 20 лет назад. В общем, могу 
сказать, что к процессу похудения надо под-
ходить с умом. Если вы даже хотите сбросить 
килограммы, нельзя это делать самостоятель-
но. Нужно делать это под присмотром врачей, 
причем предварительно сдав анализы. Бывает 
нехватка белка или гемоглобина, а вы себя 
этого лишите и потом будете падать в обмо-
рок. Ну и, конечно, желательно делать это под 
присмотром близких, чтобы они со стороны 
оценивали ваше состояние.

— В последнее время поход к пласти-
ческому хирургу для многих представите-
лей шоу-бизнеса превратился буквально в 
какой-то спорт. А каково ваше отношение 
к пластической хирургии?

— По показаниям — это прекрасно. На-
пример, женщина, которая родила и долго 
кормила грудью, хочет что-то поправить, это 
понятно. Особенно если ее это тяготит, она по-
нимает, что без этой операции будет безумно 
несчастлива. Но если и без операции все хоро-
шо и хочется просто что-то изменить, на мой 
взгляд, так делать не стоит. Можно серьезно 
себе навредить. Я лично к пластическим хи-
рургам не обращалась. Мне тут говорят, что у 
меня нос сделан... Где он сделан? Я не знаю. 
(Улыбается.) У меня нет никаких вмешательств, 
кроме инъекций гиалуроновой кислоты. Но это 
не пластика, а косметология. Я придерживаюсь 
мнения, что лучшее — враг хорошего. В моем 
случае можно что-то поправить спортом, а еще 
я все надеюсь на свою генетику.

— А у косметолога часто бываете?
— Очень редко. Всю беременность я у 

него, естественно, не была. Сейчас, надеюсь, 
что-то сделаю хоть чуть-чуть. Просто хотя бы 
увлажнить лицо — на это тоже нужно время. 

— Расскажите, кто занимается быто-
выми делами и готовит сейчас в вашей 
семье?

— Я сама очень люблю готовить. Борщ, 
самолепные пельмени, пюре с гуляшом... Я 
готовлю хорошо, но сейчас пока к плите редко 
встаю. Все знают, что я умею готовить, более 
того — я учу других. Я вообще умею все: рожать, 
готовить, гладить, убирать, воспитывать. Я 
женщина-молодец, что уж тут говорить. (Улы-
бается.) Мамочка, любимая, дорогая, спасибо 
тебе за это — меня всему обучила мама. Да и 
к тому же семья у меня непривередливая: ест 
простую русскую кухню. Вчера, например, была 
тушеная капуста с сосисками. Все съели.

На самом деле даже простую еду легко 
испортить. Например, гречневая каша должна 
быть определенным образом приготовлена, 
должна быть не разваренной и не твердой, с 
определенным количеством масла. 

— Я смотрю, вы разбираетесь в 
материале...

— Конечно. Макароны даже можно ис-
портить! У меня вообще ко всем продуктам 
претензии. (Смеется.) Помидоры, например, 
должны быть с острым вкусом, красные, с 
зелеными семечками. Другие я вообще не 
воспринимаю, все остальное для меня — это 
вода и пластмасса. Выбор мяса я вообще 
могу поручить только одному человеку, и то 
не всегда.

«Женщина должна быть 
при мужчине — 
вот так правильно»
— Хотелось бы поговорить об успехах 

вашего сына. Он уже говорит: «Мама, хочу 
на «Фабрику звезд»?

— Я стараюсь его оградить от влияния 
творческой среды, потому что считаю, что про-
фессия музыканта сложная, а для мальчика 
особенно. Чтобы добиться успеха, должны быть 
феноменальные способности, на мой взгляд. 
У Саши есть способности, но у него огромное 
количество лени, которая превалирует над его 
талантами. Я ему всегда говорила: «У тебя дома 
находится педагог, певица, я могу тебя учить, 
как правильно дышать, держать ноту, в общем, 
как правильно петь». Его хватило на три минуты 
на распевку. При таком отношении я не могу его 
направлять по этому пути. Если впоследствии 
я увижу его рвение, тогда можно говорить о 
какой-то музыкальной профессии. Просто я 
пела нон-стопом практически круглосуточно: 
в ванной, на кухне — в общем, бесконечно. 
Это было не удержать. Если у него появятся 
выдающиеся способности, я ему обязательно 
помогу и поддержу. Но вообще он великолепно 
интонирует, у него прекрасное чувство юмора. 
Услышав песню один раз, он моментально 
ее воспроизводит. Но невозможно выехать 
только на одном таланте, нужно прикладывать 
усилия.

— А чем тогда сейчас увлечен сын?
— В учебе у него все моментально получа-

ется, он также занимается футболом, раньше 
серьезно шахматами увлекался, сейчас по-
меньше, зато у него углубленное изучение 
английского языка. 

— Вы выбрали какую-то особенную 
школу?

— Наша школа просто лучше остальных в 
том районе, где мы живем. Он учится в хорошей 
школе, где дают достойные знания, и, надеюсь, 
у него получится их впитать. Я уроки с ним не 
делаю, так как он во второй половине дня оста-
ется в школе и делает уроки преимущественно 
сам. Основные предметы я с ним не учу, но с 
английским языком я ему помогаю. 

— И каким же вы видите будущее 
ребенка?

— Пока сложно сказать. У него, кстати, 
готовить неплохо получается. Я ему привила 
азы, он яйцо холодным есть не будет.

— Гурман, однако...
— Да, это так. Я ему уже говорю, мол, мо-

жешь стать поваром, заведешь свой блог...
— Вы вдвоем можете его вести...
— Да, это хорошая идея, кстати! Но во-

обще он прекрасно умеет монтировать ролики. 
Я не знаю, как новое поколение обучается 
этому, я, например, не знаю, как монтировать. 
А еще он прекрасно танцует брейк-данс — ви-
дит по телевизору и воспроизводит. Не могу 
сказать, что я сейчас вижу его в чем-то одном, 
у него много талантов, но какой из них будет 
наиболее ярким, наверное, время покажет. Я 
просто хочу, чтобы он занимался любимым 
делом, потому что ты действительно счастлив, 
когда у тебя работа — это хобби. Я бы хотела, 
чтобы он выбрал дело по душе.

— Такие достижения ребенка — это 
результат сугубо вашего воспитания или 
его папа тоже прикладывает руку?

— Будем говорить честно: биологический 
отец в его жизни практически не присутствовал. 
Сейчас у сына есть пример, и я надеюсь, он все 
лучшее впитает от нас с мужем. Также в его 
воспитании принимал участие мой папа.

— А почему отец вашего ребенка не 
принимал участия?

— Сложно сказать. Важно желание, тогда 
и возможность найдется. У меня никогда не 
стоял даже вопрос о материальном содер-
жании ребенка, передо мной всегда стоял 
вопрос о физическом присутствии его папы. 
Чтобы ребенок виделся с отцом с какой-то пе-
риодичностью, знал, что папа приедет. А папа 
не приезжал. А потом уже было мое решение 
прекратить это общение. Если нет какой-то 
системы и ребенок его называет на «вы», то для 
чего все это вообще? Это травма для ребенка, 
проще, чтобы сын не видел отца. Причем я это 
обсуждала с ребенком, и мы пришли к выводу, 
что так лучше. Сейчас сын вырос, и когда я ему 
говорю, что звонит его биологический папа, 
он отвечает: «Я не хочу общаться». У ребенка 
сейчас все благополучно и все хорошо.

— Не можем не поздравить вас с еще 
одним важным событием: вы вышли замуж. 
Рады за вас...

— Знаете, я тоже очень радуюсь всегда за 
женщин, когда у них все хорошо в личном пла-
не, потому что я долгое время жила в условиях, 
когда все делала сама. Мало того, я считала, 
что это правильно. Так вот сейчас могу сказать, 
что это ни разу не правильно: женщина должна 
быть при мужчине — вот так правильно. При 
этом многих из нас воспитывали, что все нужно 
самой. Безусловно, нужно иметь хорошее об-
разование, знать, как вести себя в обществе, 
женщина должна быть и хорошей хозяйкой. 
Но это все хорошо применить в семье при 
хорошем муже. Наконец-то я вообще дышу, 
я поняла, что такое спокойная, счастливая 
жизнь.

— Вы неоднократно говорили, что при-
держиваетесь принципа «счастье любит 
тишину». Поэтому не рассказываете о 
супруге?

— Да, это так. Он к шоу-бизнесу не имеет 
отношения, занимается бизнесом. Больше не 
хотелось бы ничего рассказывать...

— Как вы сейчас с вашей обновленной 
семьей проводите свободное время?

— Можем пойти в кино, прогуляться, нам 
всегда есть чем заняться. Мы можем просто 
поваляться у телевизора в выходные, напри-
мер. Ну и когда солнышко выходит, так хочется 
гулять.

— Кстати, на улице часто узнают?
— Не часто. Я не настолько популярное 

лицо, чтобы меня узнавал каждый, поэтому я 
свободно передвигаюсь, мне комфортно.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Жизнь участницы проекта «Фабрика 
звезд» Юлии Михальчик за 
последний год круто изменилась. 
Она тайно вышла замуж и родила 

ребенка, чем всех крайне удивила. Несколько 
месяцев артистка не выходила в свет, что 
вполне объяснимо, и вот впервые после родов 
Михальчик появилась, и не где-нибудь, а в редакции 
«Московского комсомольца», где прошел прямой 
эфир со звездой. В эксклюзивной беседе Юля рассказала 
о том, как она сейчас живет в статусе дважды мамы, кто 
стал супругом артистки и в каких отношениях находится с 
коллегами по проекту «Фабрика звезд».

СОЦСЕТИ

«Я ТРЕВОЖНАЯ МАТЬ»
Юля 

Михальчик  
рассказала 

о замужестве 
и работе 

в декрете

С сыном.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

Соглашенья выполняя,
Справедливость возвращать!
С Днём Первой Встречи:

Встречи НАВСЕГДА!
С любовью верные друзья

Толечка с Зиночкой,
С Днём предпринимателя,

Удач, Наград, Успехов
АРТ-ЦЕНТРА Основателям,

Благ, ВЕК Здоровья,
Длить Концертов Туры,

Дуэт с ПОБЕДОЙ,
С Днём Адвокатуры!
Есть Профессия такая:
ЧЕЛОВЕКА ЗАЩИЩАТЬ,

20242024

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА «МК» В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ!
В социальных центров города Москвы пройдет льготная 
редакционная подписка на «МК» для ветеранов 
ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп, участников СВО 
и их семей, а также иных льготных категорий 
жителей Москвы. Ждем всех в московских городских 
центрах реабилитации (МГЦР) и ресурсных центрах 
для инвалидов (РЦИ) по адресам:
30 мая с 10.00 до 13.00
р-н Арбат, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1 (МГЦР)
р-н Зябликово, ул. Мусы Джалиля, д. 25а (МГЦР)
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 11а (МГЦР)
р-н Коптево, Коптевский б-р, д. 21 (МГЦР)
р-н Даниловский, Даниловская наб., д. 2, корп. 1 (РЦИ)
р-н Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10 (РЦИ)
р-н Преображенское, ул. Халтуринская, д. 18 (РЦИ)
31 мая с 10.00 до 13.00
р-н Преображенское, ул. Б.Черкизовская, д. 3, 
корп. 2 (МГЦР)
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 40, 
корп. 1 (МГЦР)
р-н Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, 
корп. 1 (МГЦР)
р-н Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б (МГЦР)
р-н Замоскворечье, ул. Люсиновская, д. 43 (РЦИ)
р-н Хорошевский, Хорошевское ш., д. 68, корп. 5 (РЦИ)
р-н Северный, Дмитровское ш., д. 169в (РЦИ)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 мая с 14.00 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
р-н Восточное Измайлово, 
ул. Измайловский пр-т, д. 93, к. 1

31 мая с 14.00 до 19.00
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, 
напротив ДК «Заречье»
р-н Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
1 июня с 8.30 до 18.00
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1,
у м-на «Магнит»
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
3 июня с 8.30 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
4 июня с 8.30 до 19.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркет «Перекресток», на автостоянке
5 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ»
1 и 2 июня с 11.00 до 18.00
м. «Кузьминки», пл. Славы (Волгоградский пр-т, вл. 119А), 
в павильоне №6, на площадке «Московские сезоны»
м. «Медведково», ул. Грекова, вл. 3ж, 
в павильоне №4, на площадке «Московские сезоны»
м. «Выхино», ул. Вешняковская, вл. 16, 
в павильоне №2, на площадке «Московские сезоны»Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80



НАУКА

ЭКСКЛЮЗИВ
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.05.2024:
1 USD — 89,2589; 1 EURO — 96,8910.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Роксана Бабаян (1946) — эстрадная певица, 
актриса, народная артистка России
Елена Гнесина (1874–1967) — пианистка-
педагог, заслуженный деятель искусств 
РСФСР, одна из сестер-основательниц, а 
затем директор Института им. Гнесиных
Алексей Леонов (1934–2019) — космонавт, 
первый человек, вышедший в открытый кос-
мос, дважды Герой Советского Союза
Харрис Саубянов (1950) —  заместитель 
председателя Совета муфтиев Европейской 
части РФ
Арина Шарапова (1961) — журналистка, 
телеведущая, общественный деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…
15°, днем 28…30°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-
восточный, южный, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 3.55, заход Солнца — 21.00, долгота дня 
— 17.05. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День окрошки
Международный день феминизма
1814 г. — подписан Парижский мир, завер-
шивший войну Англии, Австрии, Пруссии, 
России и Швеции против наполеоновской 
Франции
1984 г. — в московском парке Победы торже-
ственно открыт бюст Галины Улановой работы 
М.К.Аникушина и В.Б.Бухаева
1994 г. — дебют телепрограммы «Час пик» 
Влада Листьева
2004 г. — выпущено обращение препода-
вателей вузов, директоров школ, учителей 
и академиков к Президенту России против 
массового внедрения ЕГЭ
2014 г. — в Калининграде открыли монумент 
героям Первой мировой 
2019 г. — в Кремле вручены ордена «Роди-
тельская слава» 
2019 г. — прошли российско-японские пере-
говоры глав МИД и Минобороны
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Курить три пачки в день — это сложный 
путь, но ведь легкие нам не нужны. 

— Свежая французская булка, хрусти! 
Черепушка врага, хрусти! Снежок под 
ногами, хрусти! А твой коленный сустав 
не хрусти!
— А можно мне другого травматолога? 

Быть бледным в середине лета — благо-
родно. Сразу видно, что ты бродил те-
нистыми аллеями, предаваясь думам и 

неизбывному страданию, а не грел пузо на 
солнышке, как жизнерадостный плебей. Ну, 
или у тебя нет дачи, отпуска, друзей или ты 
стесняешься своего вида в купальном ко-
стюме. Но я бы настаивал на аллеях.

При знакомстве задавайте вопросы в по-
рядке значимости. Например, если человек 
не любит алкоголь, то, скорее всего, вам и 
не надо знать, как его зовут.

— Вы прибегали когда-либо к услугам 
проститутки?
— Что значит — прибегал? Приходил 
спокойно. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

c 1-й стр.
«Вот мы вышли погулять не-
множко, пока погода хорошая», 
— рассказывает помощница 
народного артиста Дарья, сни-

мая видео для поклонников Краско. Она ак-
куратно придерживает престарелого артиста 
за локоть. Так и гуляют. Не спеша и недалеко. 
Все-таки возраст у Краско солидный, артист 
довольно быстро устает.

Помощницей Ивана Краско Даша стала 
8 лет назад (через год после того, как артист 
женился в четвертый раз. — Прим. ред.). 
Их, можно сказать, свела судьба. «Я шла на 
работу и около Гостиного Двора увидела 
Ивана Ивановича. Подошла, спросила, могу 
ли я с ним сфотографироваться. Он согла-
сился, а потом подарил два билета на свой 
спектакль «Костюмер». После представления 
я почувствовала, что обязана подойти и по-
благодарить. Охрана рассказала, как пройти 
в гримерку. Мы пообщались. И он сказал: 
«Вижу, девочка ты грамотная, а мне нужен 
помощник». С тех пор я ему и помогаю», — 
рассказала Дарья. 

При Даше Иван Краско развелся со сво-
ей четвертой женой — Натальей Шевель, 
чтобы вернуться к третьей — Наталье Вяль. 
В квартиру на Фонтанке, где экс-супруга 
проживает с детьми. Свою долю в этой жил-
площади артист переписал на третью жену, 
но по-прежнему там прописан. 

К этому времени в жизни народного 
артиста уже появилась помощница Дарья, 
безропотно взвалившая на себя обязанности 
сиделки. До марта 2024 года она ежедневно 
ездила в квартиру на Фонтанке, чтобы по-
мочь Ивану Ивановичу и его бывшей жене: 
убиралась в комнате, периодически готовила 
еду, выводила артиста на прогулку. При ней 
Краско попал в больницу с подозрением на 
микроинсульт (диагноз в итоге подтвердился. 
— Прим. ред.) и слег с коронавирусом.

На завтрак — манка 
и яйцо всмятку

Дарья понимала, что ее визиты в квар-
тиру, где проживает экс-супруга Краско с 
их общими детьми, неудобны всем. «Я же 
чужой им человек. Да и родители хотели 
меня видеть чаще. А я утром уезжала на ра-
боту, потом шла помогать Ивану Ивановичу 
и домой возвращалась ночью на послед-
нем автобусе. Маму с папой практически 
не видела. В итоге мы решили, что Ивану 
Ивановичу лучше переехать к нам», — рас-
сказывает Дарья.

А в марте артист перебрался в квартиру, 
где проживает помощница со своими ро-
дителями. Ему выделили Дашину комнату. 
Девушка уверяет, что артист не хочет видеть 
рядом с собой никакую другую помощницу, 
поэтому Дарья сама ухаживает за 93-летним 
Краско.

Девушка аккуратно цепляет вилкой жа-
реную картошку и кормит Ивана Ивановича. 
«Вкусно?» — спрашивает Даша. «Вкусно», 

— отвечает Краско. Артист тщательно про-
жевывает пищу. Есть сам он может, но это у 
него получается, как у маленького ребенка 
— медленно и не всегда аккуратно. Ино-
гда капризничает, если очередную порцию 
подносят ко рту до того, как он прожевал и 
проглотил предыдущую. «Иван Иванович 
очень любит рыбу, но ему ее нельзя. С утра 
обязательно съедает яйцо всмятку, манную 
кашу каждый день готовлю, запивает очень 
сладким чаем», — рассказывает Дарья.

Кашей помощница кормит артиста с 
ложечки. И следит, чтобы он случайно не 
опрокинул на себя чашку с чаем. Пару лет 
назад на фоне перенесенных микроин-
сульта и коронавируса народный артист 
стал слепнуть. После обследования ему 
поставили неутешительный диагноз — «де-
струкция стекловидного тела, возрастная 
атрофическая рубцовая стадия». При таком 
заболевании человеку кажется, что перед 
глазами «плавают мушки». А дальше может 
произойти разрыв сетчатки, потом — полная 
слепота.

«Зрение у него не ухудшается и не улуч-
шается. Осталось примерно 3% бокового, 
центрального вообще нет. Поэтому я посто-
янно держу его за руку. Во время прогулок он 
просто не видит ничего впереди. Иногда люди 
обижаются, если он их вдруг не узнает, а он 

их просто не видит, — говорит Дарья. — Он, 
кстати, до сих пор играет в спектаклях. Прав-
да, всего один раз в месяц. Но для него это 
своеобразная терапия, отдушина. В целом 
он довольно хорошо себя чувствует».

Сейчас Дарья занимается оформлением 
для Ивана Ивановича инвалидности. И можно 
будет рассчитывать на помощь соцработни-
ка, регулярные реабилитации в санаториях 
и другие льготы.

«Справляюсь, 
пока молодая»

— Дарья, а друзья навещают Ивана 
Ивановича?

— Нет. Знаете, очень обидно слушать, 
когда на праздниках, крупных мероприятиях 
все восторгаются Иваном Ивановичем, рас-
сказывают, какой он великий артист. А дома 
его телефон молчит: друзья ему не звонят. По 
итогу он никому, кроме детей, не нужен. Ему 
каждый день звонят дочери: Юля из Польши и 
Марина из Нью-Йорка (внебрачная дочь Кра-
ско. — Прим. ред.). Они всегда спрашивают, 
как у него дела, здоровье. Интересуются 
его жизнью.

— А последняя, четвертая жена 
не интересуется, как дела у бывшего 
супруга?

— Да. Бывает, что звонит из Москвы. У 
нее там учеба. Очень талантливая девушка, 
хорошая. Иван Иванович с ней в дружеских 
отношениях.

— Замуж Иван Иванович вас не 
зовет?

— Нет.
— А вышли бы?
— Нет. Я и ему это говорила, и жур-

налистам, которые, бывает, спрашивают. 
Иван Иванович иногда мне с грустью гово-
рит, что кто-то из его знакомых в театре на 
меня запал.

— Ревнует, получается?
— Не без этого.

— Когда в прессе пишут, что, мол, мо-
лодуха к деду приклеилась, не обидно?

— Обидно. Они же не знают, как все на 
самом деле. Иван Иванович хоть и не каприз-
ный сам по себе, но у него, бывает, резко 
меняется настроение. Когда он грустный, 
задумался о чем-то, его лучше не трогать. В 
такой момент может и нагрубить немножко. 
Ну а что делать? Он человек, он живой! А я 
сентиментальная, ранимая, могу заплакать. 
Я же помочь хочу, а слышу грубое слово... 
Да, он не видит моих слез, но чувствует, что 
я плачу. Сразу успокаивает: «Маленькая, ну 
ты чего?» Жалеет.

— Не тяжело одной ухаживать за Ива-
ном Ивановичем? 

— Конечно, я устаю. Ведь каждый день 
одно и то же. Сейчас прекрасная погода сто-
ит, а мне никуда не выехать, потому что он 
один ни с чем не справится. Мне бы хотелось, 
чтобы ему звонили почаще, чтобы у него 
какое-то общение было с другими людьми: 
друзьями, актерами. Правда, вот актрисы из 
театра — Валентина Панина и Лиза Нилова — 
очень помогают. А так, тяжело, конечно. Но я 
справлюсь, пока молодая и энергия есть.

Во время нашего разговора Дарья пе-
риодически смотрит на часы. Следит за 
временем, чтобы успеть домой к обеду и 
покормить Ивана Ивановича. После этого 
артист ложится подремать, укутавшись одея-
лом. Без него мерзнет. А потом — короткая 
прогулка около дома. Как обычно, под руку 
с помощницей — единственным человеком, 
который круглосуточно рядом с некогда очень 
популярным, а сегодня почти забытым обще-
ством первым народным артистом РФ.

Наталья МОРОЗОВА, 
Анна ЛАВРОВА, «МК в Питере».

Помощница 
кормит артиста 
с ложечки. Есть 

самостоятельно 
он не может.

Десятиметровый кратер на Луне, по всей 
видимости, образованный ударом кос-
мического аппарата «Луна-25» 19 августа 
2023 года, изучили российские ученые. 
Место падения российского аппарата на-
ходится в материковой области земного 
спутника, на внутреннем склоне более 
крупного, 40-километрового кратера. 
Результаты исследования опубликованы 
в журнале Solar System Research.

Напомним, что российская автомати-
ческая станция «Луна-25» стартовала 11 
августа 2023 года с задачей совершить 
посадку в южной полярной области Луны 
и провести исследования грунта и припо-
верхностной экзосферы. Она благополучно 
долетела до окрестностей Луны и вышла на 
орбиту ее спутника. Посадка аппарата была 
запланирована на 21 августа. В соответ-
ствии с программой полета 19 августа был 
выдан тормозной импульс для формирова-
ния предпосадочной орбиты. Но тормозной 
двигатель проработал дольше, чем плани-
ровалось, и спускаемый аппарат врезался 
в лунную поверхность в нескольких сотнях 
километров от Южного полюса Луны.

Чтобы уточнить место падения аппа-
рата сотрудники лаборатории сравнитель-
ной планетологии Института геохимии и 
аналитической химии им. В.И.Вернадского 
РАН (ГЕОХИ), Института динамики геосфер 
РАН и НПО им. С.А.Лавочкина использовали 
снимки с орбиты Луны, сделанные амери-
канским аппаратом Lunar Reconnaissance 
Orbiter. Американские специалисты про-
вели съемку предполагаемого места «при-
лунения» «Луны-25» и 24 августа получили 
снимок, на котором виден свежий кратер 
диаметром около 10 метров, которого не 
было на предыдущих снимках этого места 
(на фото).

«Предполагаемое место падения «Луны-
25» находится в материковой области на 
внутреннем склоне кратера диаметром 
около 40 км. Этот склон крутой, больше 

20 градусов, что предполагает, что за счет 
движения материала поверхности вниз по 
склону грунт этого места постоянно пере-
мешивается и должен быть сравнительно 
крупнозернистым», — прокомментировал 
главный научный сотрудник лаборатории 
сравнительной планетологии ГЕОХИ РАН, 
доктор геолого-минералогических наук 
Александр Базилевский.

В интервью «МК» Александр Тихоно-
вич пояснил, что место «прилунения» ап-
парата (который, кстати, развалился на 
мелкие части) имеет значение для срока 
существования его небольшого кратера. 
Если бы он был на ровной поверхности, то 
мог бы существовать 20–30 миллионов лет. 
Тот факт, что «Луна-25» прекратила свое 
существование на склоне другого, более 
крупного кратера, позволяет предполагать, 
что место ее падения может быть засыпано 
периодически сползающим грунтом через 
2–3 миллиона лет.

— Математические расчеты под-
тверждают предположение, сделанное 
по снимкам?

— Мы рассчитали ожидаемый диаметр 
кратера, образованного ударом «Луны-25», 
на основе данных НПО им. С.А.Лавочкина, — 
говорит Базилевский. — Посадочный блок 
«Луны-25» имел массу 1605 кг в заправлен-
ном виде, 1000 кг из которых весило топливо. 
Удар произошел под углом 45 градусов. Если 
аппарат до удара израсходовал все топливо 
или его часть, то его масса снизилась до 
600–1000 кг. При этом скорость удара при 
столкновении с поверхностью Луны могла 
быть от 1 до 1,7 км/с.

Эти параметры удара были сопоставле-
ны учеными с результатами лабораторных 
опытов в сухом песке и с размерами крате-
ров, образованных ударами по Луне косми-
ческих аппаратов серий Ranger и GRAIL и 
верхними ступенями ракет, доставлявших 
к Луне экспедиции «Аполлон».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

На Исторической сцене Большого театра 
балетная труппа Мариинского в рамках 
обменных гастролей показала балет «Дон 
Кихот». Обменных гастролей у Мариинско-
го театра с Большим не было 20 лет. А «Дон 
Кихот» из Санкт-Петербурга последний раз 
привозили в Москву еще в прошлом веке, 
в 1998 году. Тогда в нем блистала Диана 
Вишнёва. Теперь московские балетоманы 
смогли увидеть в этом балете другое по-
коление звезд Мариинки…

Приезжать в Москву со своим «Дон Кихо-
том» — это все равно что в Тулу ехать со своим 
самоваром. Потому что это самый московский 
из классических балетов. Московский не только 
по праву рождения, но прежде всего по духу 
и эстетике. Редакция, идущая в Мариинском 
театре, — это один из редчайших случаев, 
когда классический балет переносился не из 
Петербурга в Москву, а наоборот — из Москвы 
в Питер. Но представить вместо, например, 
«Спящей красавицы», не шедшей в Большом 
уже несколько сезонов, именно этот спектакль 
на гастролях у питерского балетного руковод-
ства были свои резоны.

Балет, созданный на сцене московского 
Большого театра в 1869 году Мариусом Петипа, 
в 1871 году ставшим главным балетмейстером 
Санкт-Петербургского Большого (Каменного) 
театра, автор перенес на питерскую сцену, 
многое, однако, в нем поменяв. Балет больше 
30 лет был хитом афиши, пока в 1902 году его 
неожиданно не сменила новая редакция, из той 
самой Москвы, куда до этого переносились пи-
терские балеты. Скандал был грандиозный!

А виновником скандала оказался Алек-
сандр Горский, тот самый балетмейстер, бла-
годаря которому в Москве и начался процесс 
превращения провинциальной труппы, каковой 
был балет Большого театра в последней чет-
верти XIX века, в то, что сейчас во всем мире 
знают под названием «Большой Балет». Именно 
этому увлеченному идеями Станиславского 
ученику Мариуса Петипа, посланному само-
держцем русского балета в Москву для пере-
несения передовых столичных петербургских 
хитов и после того как тот перенес на сцену 
Большого балеты Петипа («Спящая красавица» 

и «Раймонда») и предстояло реформировать 
застывший в мертвых схемах классический 
танец Петипа. И начал он свою реформу как 
раз с «Дон Кихота». Ученик Петипа неожиданно 
«взбунтовался», переделав балет учителя почти 
до неузнаваемости.

Теперь балет назывался «Дон Кихот Ла-
манчский». Именно в редакции Горского воз-
никли новые персонажи: Уличная танцовщица, 
Мерседес, Эспадо, а в сцене сна Дон Кихота 
— Амур. И вместе с ними такие нынешние шля-
геры, как танцы Мерседес на столе, вариация 
Повелительницы дриад, а также знаменитый 
«Фанданго» в последнем акте на музыку Эду-
арда Направника. Всего этого у Петипа в спек-
такле не было. Несмотря на использование 
музыки Минкуса и сценария Петипа, а также 
бережное сохранение всего лучшего, что было 
в старом спектакле, в московской постановке 
ошеломляло оформление Клодта, Головина 
и Коровина. Эти художники повели борьбу с 
устаревшими по письму декорациями и ба-
летными костюмами, заменив их красочными, 
смелыми полотнами и театрализованными 
испанскими платьями. 

При этом переносился из Москвы в Санкт-
Петербург балет, снискавший славу «декадент-
ского». Больше всего возмущались в Петер-
бурге декорациями: «Они воображают, что их 
бесцеремонная мазня — декорация, что куски 
грязно-серого холста, выпачканные желтоватой 
и черной краской с рядом розоватых и красно-
ватых клякс, рисуют великолепный парк и дво-
рец герцога», — писали «Санкт-Петербургские 
ведомости». Ошеломляющие своей буйной 
красочностью декорации, в которых на сцену 
уже в первом действии врывалось яркое солн-
це, синие небо, белые паруса, не сохраненные в 
московской версии, и предъявил теперь Москве 
Петербург (реставрация декораций — Михаил 
Шишлянников).

Теперь пришла очередь поражаться мо-
сквичам, за прошедшее столетие отвыкших от 
этой композиционной буйности, про которую 
сам Коровин говорил, что в своих декорациях 
он стремился «петь красками». За прошедшее 
время в Москве сменилось множество поста-
новок «Дон Кихота». В каких-то из них делались 
декорации по мотивам Коровина и Головина, 
но это далеко не то же самое, что увидеть де-
корации во всей их первозданности. 

Хотя надо сказать, что за сто лет то, что 
тогда воспринималось одними революцией 
в живописи, а другими — декадентской маз-
ней, сейчас кажется почти академизмом. И 
золотая осень в петербургском парке в сцене 
«Сна Дон Кихота» смотрится очень красиво 
и реалистично. Обращает на себя внимание 
в этой картине прелестная деталь — живые 
скульптуры, одна с лирой, другая с венком 
из цветов в руках и на голове — возможно, 
старинная деталь, оставшаяся от историче-
ской постановки. И таких деталей в питерской 
редакции не счесть. Удивляешься… Вроде бы 
та же постановка Горского, что и в Москве, но 
как же они различаются! 

Чтобы передать праздничную суету и раз-
личный характер своих персонажей, Горский 
упразднил в «Дон Кихоте» традиционную сим-
метрию кордебалетных построений, сделав 
площадную толпу действительно толпой, а не 
построенным, словно солдаты в симметрич-
ные ряды, ансамблем танцовщиков. Вместе 
с Коровиным они одели эту толпу в яркие и 
совершенно разные костюмы. И питерцы эту 
пестроту, специально задуманную Горским 
и Коровиным, тоже сохранили. Странно, что 
сейчас именно она, проявляющаяся в разноц-
ветных пачках дриад во «Сне Дон Кихота» или 
ярких цветовых гаммах пачек в сцене свадьбы, 
вызвала некоторое удивление и неприятие 
нынешних московских балетоманов. 

Конечно, питерская версия, как и москов-
ская, не обошлась без множества наслоений 
советских лет. Например, созданные извест-
ным советским хореографом Ниной Аниси-
мовой цыганский и восточный танцы. Послед-
ний, вставленный в сцену в кабачке, смотрится 
несколько нелепо. Карикатурно смотрится в 
нынешней мариинской версии и испанский 
танец «Фанданго», внесенный в постановку 
Горского Федором Лопуховым еще в 20-х годах 
прошлого века. 

Солировавший в этом танце в костюме 
тореадора Антон Осетров был по-настоящему 
великолепен. Окончивший в 2021 году Ваганов-
скую академию и работающий в труппе всего 
третий сезон, но уже исполнивший партии 
Студента в балете «Анюта» или Коррехидора 
в «Кармен-сюите», а также двойки-тройки в 
классических балетах, этот талантливый ар-
тист по своему экстерьеру, длинным ногам и 
красивой внешности будущий потенциальный 
принц питерской сцены. 

Разумеется, на этих гастролях питерская 
труппа показала не всех артистов, которых бы 
хотелось увидеть москвичам. Так, оказавшись 
на больничном, не участвовал в гастролях луч-
ший Базиль Мариинского театра Владимир 
Шкляров. Не было видно и таких артистов, 
как лауреат знаменитого московского кон-
курса 2022 года Никита Корнеев или отлично 

показавшийся на недавнем конкурсе «Гран-при 
Надежд» Михаил Портнов.  

Но те, что участвовали в гастролях, вы-
ступали на вполне достойном уровне. Тем не 
менее заунывные темпы музыки Минкуса в 
самом начале балета и постные, без блеска в 
глазах и улыбках на устах, лица мариинского 
кордебалета несколько обескураживали в 
«Сцене на площади». Но с появлением Эспа-
до все преображалось: темп значительно 
увеличивался, а в некоторых местах (напри-
мер, в вариации Китри) в дальнейшем даже 
зашкаливал.  

Самым эффектным Эспадо в трех со-
ставах, что я видел, был Константин Зверев. 
После ухода со сцены Виталия Биктимирова 
в Москве таких тореадоров просто не оста-
лось. Блестяще смотрелся в этой партии и 
Александр Сергеев. А вот ученик Цискаридзе 
Руслан Стенюшкин для этой партии пока зе-
лен, но потенциал тореадора у этого артиста, 
несомненно, есть. 

Что касается обожаемых публикой 32 фуэ-
те, то тут поразила Надежда Батоева: вращаясь 
почти у самого задника, она не сошла с точки 
ни на один сантиметр — высший пилотаж! К со-
жалению, блистательную приму Мариинского 
театра Викторию Терёшкину при исполнении 
фуэте несколько «штормило»: несмотря на то 
что знаменитый покат на Исторической сце-
не в помощь мариинской труппе выровняли, 
видимо, сказывалось волнение. Что ж, бывает 
такое и у опытной балерины. 

На волнение можно списать некоторые 
помарки в исполнении партии Повелительницы 
дриад и у Анастасии Лукиной. А вот Мария 
Илюшкина в этой же партии была намного при-
влекательней. Что же касается Китри Виктории 
Терёшкиной, то, несмотря на сбои в фуэте, в 
этой партии прима Мариинского театра была 
самой неотразимой из представленных на 
гастролях балерин: обаятельной, вздорной, 
что называется, «с характером». Суперзажи-
гательной Китри со взрывным темпераментом 
была в последний день гастролей и Рената 
Шакирова. Но вот взаимодействие в дуэте со 
своим Базилем (Кимин Ким) выглядело у нее 
не таким ярким.  

Кимин Ким хоть и приехал на гастроли в 
Москву с гастролей в Корее, где он националь-
ный герой и мегазвезда, уставшим, в партии 
Базиля поражал зрителей своей виртуоз-
ностью, технической оснащенностью, воз-
душными шпагатами и завораживающими 
позировками. Публика при виде этого арти-
ста во время па-де-де буквально визжала от 
восторга, особенно присутствующие здесь 
молодые кореянки. 

Не хуже Кимина Кима показался в партии 
Базиля на гастролях и Тимур Аскеров. А по 
своей актерской органике даже превзошел 
его. В дуэте этого танцовщика с Викторией 
Терёшкиной возникала удивительная «химия»: 
Аскеров был не просто отличным партнером, 
но, казалось, чувствовал свою Китри с полу-
взгляда и полувздоха. А помимо убедительной 
игры он демонстрировал на сцене хоть и не 
такую изощренную, как у Кимина Кима, но 
такую же великолепную и чистую, без пома-
рок, технику. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

ЧТО ОСТАЛОСЬ НА ЛУНЕ ОТ «ЛУНЫ»
Российские ученые изучили новый кратер 
на спутнике Земли

До падения «Луны-25»... ...и после.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МОСКОВСКИЙ БАЛЕТ 
ПИТЕРСКОГО РАЗЛИВА

На Исторической сцене 
Большого театра труппа 
Мариинки показала 
балет «Дон Кихот»

Китри — 
Рената Шакирова. 
Базиль — Кимин Ким.
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«ОН ЖИВОЙ, 
НО НИКОМУ 
НЕ НУЖЕН»
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После обеда 
артист ложится 
подремать, 
укутавшись 
одеялом. Без него 
мерзнет.


